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Каждый день тысячи 
отечественных и зару-
бежных туристов выхо-
дят на новые маршруты, 
чтобы открыть для себя 
Казахстан. Амбассадоры 
KZ готовы представить 
сотни уникальных до-
стопримечательностей, 
которые созданы при-
родой или достались 
в наследство от наших 
прадедов. 

После двузначного роста 
в 25% в прошлом году 
на ипотечном рынке 
первый квартал теку-
щего года показал сни-
жение. Выдача новых 
ипотечных займов за 
январь – март снизилась 
на 5,7%. В целом лишь 
каждая четвертая заявка 
на ипотеку одобряется, 
остальным заемщикам 
отказывают.
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ИНВЕСТИЦИИ – ГАРАНТ НЕ ТОЛЬКО  
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СТАБИЛЬНОСТИ, НО И МИРА
В Узбекистане начал свою 
работу IV Ташкентский 
международный инве-
стиционный форум. На 
пленарной сессии в день 
открытия форума выступил 
Премьер-министр Казах-
стана Олжас Бектенов.

Более 7,5 тысячи делегатов, в числе ко-
торых почти 3 тысячи зарубежных гостей из 
100 государств – России, Китая, Соединен-
ных Штатов Америки, арабских государств, 
стран Европы, Азии, Африки, прибыли в 
солнечный Ташкент для участия в форуме. 
По оценке экспертов, это служит прямым 
доказательством того, что Узбекистан не оди-
нок в своем стремлении двигаться вперед. 
Привлечение инвестиций выступает ключе-
вым фактором развития экономики любой 
страны. И именно поэтому такие площадки 
особенно значимы: они позволяют увидеть 

экономические планы и политическую волю, 
которая за ними стоит.

Приветствуя участников инвестфорума, 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев от-
метил, что в прошлом году объем инвестиций 
достиг 35 миллиардов долларов, а экспорт – 27 
миллиардов долларов, что также стало прак-
тическим результатом работы Ташкентского 
международного инвестиционного форума, 
проводимого уже четвертый год подряд. 

– Мы все хорошо понимаем, что сегодня 
мировая экономика стоит на пороге новой 
эры перемен. Это призывает все страны, 

идущие по пути устойчивого развития, к 
сотрудничеству по таким направлениям, 
как переход к модели зеленой экономики, 
цифровые технологии и искусственный 
интеллект, финансовая система и техноло-
гии. Еще одно перспективное направление 
– производство технологических минералов. 
Инвестиции, являющиеся основной темой 
форума, – это гарант не только экономиче-
ского развития, но и мира, и стабильности. 
Благодаря политике открытости и дружбы, 
которую мы проводим в последние годы вме-
сте с нашими соседями, в Центральной Азии 

сформировалась совершенно новая атмос-
фера сотрудничества. Ярким подтвержде-
нием тому является участие в сегодняшнем 
форуме руководителей правительств этих 
стран, – отметил Президент Узбекистана.

В продолжение обозначенной темы Пре-
мьер-министр Казахстана Олжас Бектенов 
сказал о том, что Узбекистан является зна-
чимым торговым партнером Казахстана. По 
итогам четырех месяцев текущего года това-
рооборот составил $1,3 млрд, увеличившись 
на 9,4% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Экспорт вырос на 15,9%, 
составив $1 млрд. Основным драйвером стала 
кооперация в сферах промышленности, ав-
томобилестроения и сельского хозяйства.

– На недавнем Астанинском эконо-
мическом форуме Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев подчеркнул привер-
женность нашей страны формированию 
стабильной, интегрированной и ориенти-
рованной на будущее Центральной Азии. 
Правительство Казахстана готово создавать 
успешные и долгосрочные проекты в духе 
взаимного доверия и устойчивого развития. 
Привлечение инвестиций выступает ключе-
вым фактором в экономической парадигме на-
шего региона. Казахстан нацелен обеспечить 
приток иностранного капитала в экономику 
в объеме не менее $150 млрд к 2029 году. Для 

этого последовательно проводятся масштаб-
ные реформы, направленные на структурные 
преобразования национальной экономики, 
– отметил Олжас Бектенов.

На форуме также выступили Президент 
Болгарии Румен Радев, Премьер-министр 
Словакии Роберт Фицо, Премьер-министр 
Азербайджана Али Асадов, Председатель Ка-
бинета министров Кыргызстана Адылбек Ка-
сымалиев, Премьер-министр Таджикистана 
Кохир Расулзода, Заместитель Председателя 
Кабинета министров Туркменистана Нокер-
гулы Атагулыев, Заместитель Председателя 
Правительства РФ Александр Новак, Прези-
дент Европейского банка реконструкции и 
развития Одиль Рено-Бассо, Президент банка 
стран БРИКС Дилма Руссефф. 

Участники форума отметили важность 
координации усилий стран Центральной 
Азии для повышения инвестиционной при-
влекательности всего региона. 

В рамках Ташкентского инвестфорума 
впервые прошла Национальная выставка, на 
которой был представлен промышленный и 
инвестиционный потенциал более 10 ключе-
вых и быстрорастущих отраслей экономики 
Узбекистана. Экспозиция объединила более 
90 компаний, работающих в сферах нефте-
химии, текстиля, машиностроения, электро-
оборудования и других отраслей.

АСТАНА – БРАТИСЛАВА: ДИАЛОГ В ДУХЕ  
ДРУЖБЫ И ВЗАИМНОГО УВАЖЕНИЯ

Глава государства Касым-Жомарт Токаев провел встречу с Премьер-министром Словакии Робертом 
Фицо, который посетил Астану с официальным визитом.

НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 
ДВУСТОРОННИХ 
ОТНОШЕНИЙ
В ходе переговоров в формате тет-а-тет 

Президент отметил, что визит Премьер-ми-
нистра в нашу страну укрепит казахско-сло-
вацкое партнерство и откроет новые перспек-
тивы двусторонних отношений.

– Казахстан и Словакию связывают тес-
ные взаимоотношения. Мы осуществляем 
крупные проекты. Я считаю, что имеются 
возможности, которые еще предстоит долж-
ным образом изучить и раскрыть в будущем. 
Поэтому мы уделяем большое значение Ва-
шему визиту и считаем, что он будет способ-
ствовать развитию сотрудничества между 
двумя государствами. Мы высоко ценим 
наши отношения с Вашей страной и счита-
ем Словакию одним из основных партнеров 
Казахстана в Европейском союзе. Поэтому 
я, как Президент, буду делать все возможное 
для расширения и углубления наших связей 
в самых разных областях, – сказал Глава го-
сударства.

Премьер-министр Словакии заявил о 
готовности придать новый импульс двусто-
ронним отношениям и наращивать торго-
во-экономические контакты с Казахстаном.

– Ваше Превосходительство, господин 
Президент, большое спасибо за гостеприим-
ство. Хотел бы подтвердить, что между наши-
ми странами нет политических разногласий, 
поэтому мы можем полностью сосредото-
читься на взаимовыгодных экономических 
отношениях и дружбе. Сегодня мы обсудим 
несколько очень важных и интересных для 
обеих сторон проектов. Уверен, что итоги 
визита будут весьма успешными, – отметил 
Роберт Фицо.

КЛЮЧЕВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
Далее Касым-Жомарт Токаев и Роберт 

Фицо продолжили переговоры с участием 
делегаций обеих стран.

– Ваша страна является одним из наи-
более активных и динамично развиваю-
щихся государств – членов ЕС. Многие из 
этих достижений свидетельствуют о Вашем 
сильном лидерстве во главе Правительства 
страны. Активная позиция Словакии в регио- 
нальных и международных делах отражает 

Вашу приверженность конструктивному 
глобальному взаимодействию. Я высоко 
ценю укрепляющийся политический диалог, 
развитие экономического сотрудничества и 
гуманитарных обменов, а также эффективное 
взаимодействие в многостороннем формате, 
– сказал Президент Казахстана.

Он напомнил, что отношения меж-
ду Астаной и Братиславой опираются на 
прочную правовую базу, охватывающую 
ключевые направления сотрудничества, а 
также подтвердил намерения Казахстана 
продолжить тесную работу со Словакией 
по всему спектру двусторонней и много-
сторонней повестки.

Приоритетное внимание, по мнению 
Главы государства, следует уделить экономи-
ческому партнерству. В прошлом году объ-
ем товарооборота составил 140 миллионов 
долларов. В Казахстане действуют более 30 
словацких компаний и 22 совместных пред-
приятия в различных секторах.

Президент также подчеркнул важность 
дальнейшей диверсификации структуры 
сотрудничества. Новые возможности от-
крываются в таких сферах, как энергетика, 
промышленное производство, сельское хозяй-
ство, логистика, цифровизация, критически 
важные сырьевые материалы, образование 
и туризм.

Роберт Фицо выразил благодарность 
Главе нашего государства за теплый прием, 
оказанный ему и словацкой делегации на 
казахской земле.

– От всего сердца благодарю Казахстан 
за неоценимый вклад в освобождение Сло-
вакии в 1944–1945 годах. Около миллиона 
солдат из Вашей страны сражались в рядах 
Советской армии. Около 60 тысяч советских 
солдат отдали свои жизни за освобождение 
Словакии. Мы глубоко признательны за то, 
что было сделано для Словакии в те тяже-
лые времена. Ваше Превосходительство, с 
глубоким уважением мы следим за Вашими 
усилиями по развитию страны и Вашим 
амбициозным планом построения нового 
Справедливого и Процветающего Казах-
стана. Я постоянно призываю своих коллег 
в Европейском союзе не замыкаться только 
на делах внутри ЕС, а шире смотреть на мир, 
изучать опыт других стран и их достижения. 
Нам следует укреплять сотрудничество и бо-
лее активно взаимодействовать с партнерами 
по всему миру, – заявил Премьер-министр 
Словакии.

ДОСТИГНУТЫЕ 
ДОГОВОРЕННОСТИ
Затем Касым-Жомарт Токаев и Роберт 

Фицо выступили перед представителями 
СМИ. Президент РК высказал признатель-
ность за визит Премьер-министру Словакии 
и всем членам словацкой делегации.

– Наши отношения, имеющие богатую 
историю, продолжают укрепляться в духе 
дружбы и взаимного уважения. Между Аста-
ной и Братиславой налажен содержательный 
политический диалог. Активно развиваются 
контакты в торгово-экономической и куль-
турно-гуманитарной сферах. Сформирова-
на договорно-правовая основа. Отмечается 
устойчивый рост взаимной торговли. Хотел 
бы выразить благодарность господину Ро-
берту Фицо за то, что вместе с ним в нашу 
страну прибыли представители крупного сло-
вацкого бизнеса. Уверен, что запланирован-
ный бизнес-форум придаст дополнительный 
импульс нашему взаимодействию, – сказал 
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что в 
ходе содержательных переговоров с Робертом 
Фицо были обсуждены перспективы расши-
рения казахско-словацкого сотрудничества 
и достигнуты конкретные договоренности.

– Словакия является динамично раз-
вивающимся государством с устойчивыми 
темпами экономического роста. В связи с 
этим Казахстан стремится к дальнейшему 
расширению двусторонних отношений. 
Рассмотрены вопросы наращивания объе-
мов взаимного товарооборота. Мы придаем 
большое значение углублению инвестицион-
ного взаимодействия. В этом контексте клю-
чевую роль играет Межправительственная 
комиссия. Я предложил повысить уровень ее 
сопредседателей до уровня министров. Ка-
захстан готов экспортировать в Словакию 
нефть, газ, уран, продукты питания и дру-
гие товары. Также мы видим перспективы 
реализации совместных проектов в сферах 
энергетики, машиностроения, сельского хо-
зяйства, цифровизации и туризма. Имеется 
значительный потенциал для сотрудниче-
ства в военно-технической области. Кроме 
того, в ходе переговоров мы обсудили воз-
можность совместного использования по-
тенциала одного из стратегически важных 
торговых маршрутов – Транскаспийского 
международного транспортного коридора. 
Я пригласил словацких партнеров принять 
участие в данном проекте, который может 

открыть новые горизонты для двусторонней 
торговли, – добавил Президент.

Он отметил, что Казахстан заинтересо-
ван в изучении передового опыта Словакии 
в управлении водными ресурсами и готов к 
совместной работе.

– Мы подчеркнули важность укрепления 
культурно-гуманитарных связей. Особое внима-
ние было уделено обеспечению прав и социаль-
ной защите граждан Казахстана, работающих в 
Словакии. Отдельно рассмотрены перспекти-
вы углубления контактов в сфере образования. 
Молодежь наших стран уже сегодня получает 
образование в университетах Казахстана и Сло-
вакии. Уверен, что именно молодое поколение 
может еще больше сблизить наши народы. У 
наших отношений глубокие исторические кор-
ни: в годы Второй мировой войны казахские 
солдаты участвовали в освобождении Словакии. 
В этой связи господин Роберт Фицо возложил 
цветы к Монументу защитникам Отечества, 
почтив память павших героев. Таким образом, 
казахско-словацкая дружба, истоки которой 
восходят к непростым для всего человечества 
временам, крепнет и развивается, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

По словам Президента, на переговорах 
также были рассмотрены вопросы междуна-
родной и региональной повестки.

– Мы выразили общую обеспокоенность 
в связи с геополитической нестабильностью, 
глобальными противоречиями и торговыми 
войнами. Обе стороны считают, что все спо-
ры должны решаться исключительно мирным 
путем. Укрепляются связи наших стран в рам-
ках международных организаций. В частно-
сти, мы координируем усилия в рамках таких 
структур, как ООН, Организация по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе. Наши пози-
ции по многим глобальным тенденциям и вы-
зовам схожи. Мы придаем большое значение 
многосторонней дипломатии. Переговоры 
вновь подтвердили взаимовыгодный характер 
наших отношений. Убежден, что благодаря 
совместным усилиям казахско-словацкое 
сотрудничество выйдет на новый уровень, 
– подытожил Глава государства.

Роберт Фицо высоко оценил итоги пе-
реговоров с Касым-Жомартом Токаевым.

– Думаю, что мы смогли сделать большой 
шаг вперед. Все договоренности, которые 
были достигнуты сегодня, найдут свое от-
ражение в соответствующих подписанных 
контрактах и взаимовыгодном сотрудниче-
стве, – сказал Премьер-министр Словакии.
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ПАРЛАМЕНТ

СЕНАТ

Председатель Мажилиса Парламента Казахстана Ерлан Ко-
шанов и Торага Жогорку Кенеша Кыргызской Республики 
Нурланбек Тургунбек уулу провели третье заседание Совета 
межпарламентского сотрудничества в Астане.

Стороны обсудили ход реали-
зации договоренностей на высшем 
уровне и расширение двусторонних 
отношений между законодательными 
органами двух стран.

Приветствуя делегацию Жогор-
ку Кенеша, Председатель Мажилиса 
отметил, что казахский и кыргызский 
народы испокон веков объединяют об-
щая история, схожий язык, традиции 
и культура. А добрососедские отноше-
ния между двумя странами проверены 
столетиями.

– Благодаря взвешенной полити-
ке, взаимопониманию и дружбе наших 
глав государств Касым-Жомарта То-
каева и Садыра Жапарова сегодня со-
трудничество между нашими странами 
развивается очень динамично. Интен-
сивность двусторонних встреч наших 
лидеров также напрямую влияет на ча-
стоту межпарламентских контактов. 
Теперь наша цель – сохранить и еще 
больше укрепить это взаимодействие, 
– сказал Ерлан Кошанов.

Спикер Мажилиса подчеркнул, 
что президенты Казахстана и Кыргы-
зстана определили приоритетные на-
правления двусторонней интеграции 
и поставили конкретные задачи для их 
реализации. Одна из главных – довести 
товарооборот между странами до $3 
млрд к 2030 году. Новые институцио-
нальные основы сотрудничества отра-
жены в Договоре об углублении и рас-
ширении союзнических отношений 
между Казахстаном и Кыргызстаном, 
который Мажилис ратифицировал две 
недели назад.

– Этот масштабный документ 
дает новые возможности для укре-
пления межпарламентских связей. 
На наши парламенты возложена 
функция контроля за реализацией 
всех достигнутых на высоком уров-
не договоренностей. Правительства 
наших стран активно работают в этом 
направлении. Задача парламентариев 
– обеспечить законодательную под-
держку этих инициатив, – подчеркнул 
Председатель Мажилиса.

Он отметил, что договорно-пра-
вовая база казахстанско-кыргызских 
отношений состоит из более чем 150 

документов и охватывает все сферы. 
Важнейшие среди них – соглашения 
о поощрении и взаимной защите ин-
вестиций, создании и регулировании 
деятельности индустриального торго-
во-логистического комплекса в райо-
не автодорожных пунктов пропуска 
«Карасу» и «Ак-Тілек».

Нурланбек Тургунбек уулу под-
черкнул, что прошедший 2024 год был 
очень плодотворным в контексте кы-
ргызско-казахстанского сотрудниче-
ства. Состоялись визиты и переговоры 
на уровне глав государств, парламен-
тов и правительств.

– Сегодняшнее заседание 
Межпарламентского совета – не 
просто плановая встреча. Это продол-
жение открытого и конструктивного 
диалога между двумя близкими стра-
нами. Особое место в этом контексте 
занимает парламентский диалог. Пар-
ламенты защищают интересы народа, 
а значит, посредством межпарламент-
ского сотрудничества мы можем не 
только поддерживать, но и углублять 
взаимопонимание, создавать условия 
совместными действиями и защищать 
общие интересы на международных 
площадках, – сказал Торага Жогорку 
Кенеша.

Депутаты обсудили вопросы 
укрепления партнерства в торго-
во-экономической и логистической 
сферах. Среди них: дальнейшая реали-
зация строительства Индустриального 
торгово-логистического комплекса на 
казахстанско-кыргызской границе, по-
вышение пропускной способности 
пограничных пунктов и упрощение 
транзитного коридора, а также проект 
строительства автодороги «Алматы 
– Иссык-Куль».

Стороны подчеркнули значи-
мость развития сотрудничества в 
двустороннем формате и в рамках 

международных парламентских ор-
ганизаций, таких как Диалог женщин 
стран Центральной Азии, ТюркПА и 
других.

В повестку заседания вошли так-
же вопросы инвестиционного, куль-
турно-гуманитарного взаимодействия 
и проекты в сфере туризма, экологии 
и изменения климата. Спикер Мажи-
лиса выразил поддержку инициативе 
Кыргызстана по сохранению ледников 
и активному развитию международ-
ного горного диалога, а также при-
звал к дальнейшей работе в рамках 
Международного фонда спасения 
Аральского моря.

В ходе визита Торага Жогорку Ке-
неша посетил республиканский телека-
нал «Jibek Joly», входящий в структуру 
Телерадиокомплекса Президента РК. 
Нурланбека Тургунбек уулу ознакоми-
ли с ключевыми направлениями работы 
ТРК и международным медиапроектом 
«Silk Way Central Asia». Цель проек-
та – формирование единого информа-
ционного пространства Центральной 
Азии и продвижение интересов стран 
региона на глобальной медиа платфор-
ме. Телеканал «Silk Way» вещает на 
6 языках, в том числе на кыргызском. 
География вещания охватывает 120 
стран с потенциальной аудиторией 
более 300 млн человек. В перспективе 
планируется обмен контентом и раз-
витие партнерства с национальными 
телекомпаниями Кыргызстана, Узбеки-
стана, Туркменистана и Таджикистана.

В завершение дня парламент-
ские делегации посетили Казахский 
национальный музыкально-драма-
тический театр им. К. Куанышбаева. 
Гостям была представлена драма по 
знаменитому произведению Чингиза 
Айтматова «Тополек мой в красной 
косынке» в постановке народного 
артиста Казахстана Талгата Теменова.

На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК депутаты 
под председательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова 
приняли Закон «Об амнистии в связи с тридцатилетием Кон-
ституции Республики Казахстан».

Представляя закон коллегам, 
руководитель рабочей группы Аб-
зал Құспан рассказал, что документ 
подготовила группа депутатов Пар-
ламента, руководствуясь поручени-
ем Главы государства обратить вни-
мание на положение осужденных 
беременных женщин и женщин с 
маленькими детьми, озвученном на 
заседании Национального курултая.

– Это очередная демонстрация 
акта гуманизма со стороны нашего 
государства в отношении людей, ко-
торые совершили ошибки, но раска-
ялись и своим поведением доказали, 
что встали на путь исправления, – 
отметил мажилисмен.

Депутат пояснил, что законом 
предлагается освободить осужден-
ных за совершение преступлений, 
не несущих серьезную угрозу без-
опасности граждан и государства. В 
их число входят лица, совершившие 
уголовные проступки и преступле-
ния небольшой тяжести, а также 
преступления средней тяжести, не 
повлекшие причинение ущерба, 
либо полностью его возместившие. В 
этом ряду также социально уязвимые 
лица, совершившие преступления 
средней тяжести вне зависимости 
от наличия ущерба или граждан-
ского иска.

Согласно предварительным 
расчетам, под действие амнистии 
подпадут 6 тыс. осужденных, со-
держащихся в местах лишения 
свободы, и 9 тыс. лиц, состоящих 
на учетах службы пробации. Также 
по предложению мажилисменов в 
ходе реализации акта амнистии будут 
освобождены более 1700 осужден-
ных граждан, отбывающих послед-
ний один год уголовного наказания 
с положительным поведением.

По информации Абзала Құспа-

на, предлагается также сократить не-
отбытый срок наказания за тяжкие и 
особо тяжкие преступления. А для 
лиц, осужденных за присвоение 
или растрату вверенного чужого 
имущества или мошенничество 
в особо крупном размере, будут 
сокращены сроки или размеры не-
отбытой или неисполненной части 
основного наказания на 1/5 часть 
при условии полного возмещения 
ущерба, причиненного уголовным 
правонарушением, и предъявленных 
к ним исковых требований.

Наряду с этим, под действие 
амнистии подпадают 629 человек 
из категории социально уязвимых 
лиц, из которых 57 человек будут 
освобождены, еще 572-м сократят 
сроки. Закон также распространя-
ется на 833 женщины (109 – освобо-
ждение, 724 – сокращение сроков).

Документ содержит нормы, 
определяющие освобождение от 
уголовной ответственности и пре-
кращение производства по 2 136 
уголовным делам, находящимся в 
производстве органов досудебного 
расследования.

Как отметил руководитель ра-
бочей группы, окончательное реше-
ние о применении амнистии будет 
приниматься судом индивидуально 
в отношении каждого осужденного.

При этом применение амни-

стии будет ограничено для новых 
криминализированных составов 
уголовных правонарушений в рамках 
усиления борьбы с преступностью, 
для преступлений, связанных с не-
законным разглашением государ-
ственных секретов, а также для лиц, 
совершивших коррупционные пре-
ступления. А на лиц, совершивших 
особо опасные преступления, ам-
нистия распространяться не будет.

Кроме того, в ходе пленарно-
го заседания Мажилис согласился 
с поправками Сената в Закон «О 
внесении изменений и дополнений в 
некоторые законодательные акты РК 
по вопросам развития финансового 
рынка, защиты прав потребителей 
финансовых услуг, связи и исключе-
ния излишней законодательной ре-
гламентации». Предложено обязать 
операторов сотовой связи создать 
внутренние антифрод-системы и 
блокировать несанкционирован-
ный трафик, а также блокировать 
абонентские номера, с которых осу-
ществлялись мошеннические звонки, 
и передавать информацию о них в 
Антифрод-центр Национального 
банка. Внесены и другие правки.

В заключение пленарного засе-
дания мажилисмены направили 15 
депутатских запросов госорганам по 
актуальным социальным и экономи-
ческим темам.

Председатель Сената 
Парламента РК Маулен 
Ашимбаев встретился 
с главой ОБСЕ – мини-
стром иностранных 
дел Финляндии Эли-
ной Валтонен.

Спикер Сената высоко оценил 
усилия Организации, направленные на 
укрепление международной безопасно-
сти и налаживание межрегионального 
сотрудничества. Он подчеркнул, что  
Казахстан последовательно поддержи-
вает открытый и инклюзивный диалог 
между странами. В этом контексте была 
отмечена важность миссии хельсинк-
ского Заключительного акта и реали-
зации задач Астанинской декларации, 
принятой на саммите ОБСЕ в 2010 году.

Собеседники обозначили пер-
спективы расширения межпарламент-
ских связей и обменялись мнениями 
касательно реализации совместных 
проектов.

– Парламент Казахстана заинте-
ресован в развитии конструктивного 
диалога с Парламентской Ассамбле-
ей ОБСЕ для содействия решению 
актуальных вопросов безопасности 

и сотрудничества во всем регионе Ор-
ганизации. Наши парламентарии ак-
тивно участвуют в ежегодных сессиях, 
а также в миссиях по наблюдению за 
выборами. Казахстан последователь-
но сотрудничает с ОБСЕ по всем трем 
измерениям безопасности, а также 
заинтересован в расширении контак-
тов в области устойчивого развития, 
продвижения климатической повестки 
и международного сотрудничества, – 
сказал Маулен Ашимбаев.

Он ознакомил участников встречи 
с ходом реализации реформ, прово-
димых в стране по инициативе Главы 
государства. Как отметил Маулен 
Ашимбаев, изменения направлены на 
формирование и развитие концепции 
Справедливого Казахстана – общества, 
основанного на укреплении верховен-
ства закона, инклюзивности, обеспече-
нии сбалансированного распределения 

полномочий и улучшении баланса меж-
ду центром и регионами. Глава ОБСЕ 
была также проинформирована о ходе 
подготовки к проведению VIII Съезда 
лидеров мировых и традиционных ре-
лигий, запланированного на сентябрь 
этого года.

Элина Валтонен выразила заин-
тересованность в дальнейшем укре-
плении сотрудничества Казахстана 
с ОБСЕ и готовность к реализации 
намеченных проектов.

Стороны обсудили и результаты 
взаимодействия Парламента Казах-
стана и Программного офиса ОБСЕ, 
в том числе в сфере законотворчества, 
совершенствования работы маслиха-
тов, и другие важные задачи совмест-
ной работы, включая вопросы охраны 
окружающей среды, цифровизации, 
борьбы с коррупцией и реализации 
потенциала Срединного коридора.

Спикер Сената Парламента РК Маулен Ашимбаев провел встре-
чу с Председателем Жогорку Кенеша Кыргызской Республики 
Нурланбеком Тургунбек уулу, посетившим Казахстан для участия 
в заседании Парламентской ассамблеи тюркских государств.

В ходе встречи стороны обозначили перспективы 
межпарламентского и двустороннего сотрудничества 
Маулен Ашимбаев отметил, что взаимоотношения Ка-
захстана и Кыргызстана благодаря дружественным кон-
тактам на высшем уровне в последние годы значительно 
укрепились, а сотрудничество вышло на новый уровень. 
В этой связи он подчеркнул необходимость законода-
тельной поддержки инициатив глав двух государств и 
активизации межпарламентских отношений, в том числе 
в рамках деятельности международных организаций.

– Глава государства Касым-Жомарт Токаев всегда 
подчеркивает, что Кыргызстан – это братское и союзное 
государство для нашей страны, с которым нас связывают 
многовековая дружба, общие корни, язык, культура, тра-
диции и тесные человеческие связи. Официальный визит 
Президента Кыргызской Республики Садыра Жапарова в 
Казахстан в прошлом году и очередное 6-е заседание Высше-
го межгосударственного совета придали серьезный импульс 
углублению двустороннего сотрудничества. Важным ре-
зультатом, достигнутым в рамках встречи, стало подписание 
Договора об углублении и расширении союзнических от-
ношений между Казахстаном и Кыргызстаном. Динамично 
развивается межпарламентское сотрудничество. Важную 
роль в укреплении стабильности и устойчивого развития в 
регионе должны сыграть депутаты Парламентов и местные 
представительные органы, – сообщил Маулен Ашимбаев.

Он также подчеркнул важность повестки третьего 
межпарламентского форума государств ЦА по укреплению 
доверия и взаимопонимания между странами региона.

Собеседники обсудили вопросы обмена опытом в 
области организации законотворческой деятельности, 

административных процессов и обеспечения парламент-
ской деятельности. Наряду с этим, были обозначены 
задачи по развитию потенциала межрегионального вза-
имодействия. Особое внимание Спикер Сената уделил 
необходимости объединения усилий для реализации 
комплексных мер для решения актуальных проблем в 
сферах экологии и водного обеспечения, в том числе по 
спасению Арала, а также увеличению взаимных поставок 
сельскохозяйственной продукции.

Нурланбек Тургунбек уулу отметил важность 
поступательного развития взаимоотношений между 
Казахстаном и Кыргызстаном и выразил готовность 
в содействии решению обозначенных вопросов и ре-
ализации совместных проектов по наращиванию тор-
гово-экономических и культурно-гуманитарных связей 
между странами.

Спикер Сената Парламента Маулен Ашимбаев принял участие 
в торжественном приеме по случаю празднования Дня Рос-
сии, организованном Посольством Российской Федерации в 
Республике Казахстан.

Обращаясь к участникам меро-
приятия, Маулен Ашимбаев поздра-
вил собравшихся с государственным 
праздником – Днем России. Спикер 
Сената подчеркнул, что между Ка-
захстаном и Россией налажено 
стратегическое партнерство и со-
юзничество. Он отметил высокую 
интенсивность политического ди-
алога, глубокие экономические и 
культурно-гуманитарные связи, а 
также созданную за годы незави-
симости сильную договорную и 
правовую базу. Ключевую роль в 
этом, как было отмечено, играет 
открытый и доверительный диалог 
между главами дух государств.

– Мы высоко ценим отношения 
стратегического партнерства и со-
юзничества с Россией. Как отметил 
Президент Казахстана Касым-Жо-
март Кемелевич Токаев, «отноше-
ния между Казахстаном и Россией 
служат образцом крепкой и неру-
шимой дружбы. Наше стратегиче-
ское партнерство и союзничество 
основаны на тесных исторических 
и культурных связях, а также общей 

ответственности за будущее двух 
народов». Эти слова Главы нашего 
государства отражают суть нашего 
всестороннего взаимодействия – не 
формального, а искреннего, откры-
того и направленного на созидание 
общего безопасного и процветаю-
щего будущего, – сказал Маулен 
Ашимбаев в своем выступлении.

Председатель Сената также ак-
центировал внимание на важности 
межпарламентского взаимодействия 
в реализации достигнутых догово-
ренностей.

– Мы высоко ценим конструк-
тивную и эффективную работу с 
Советом Федерации Федерального 

Собрания России. Наши парламен-
тарии поддерживают тесное взаи-
модействие как в двустороннем 
формате, так и в рамках между-
народных парламентских органи-
заций, в первую очередь в рамках 
Межпарламентской Ассамблеи 
СНГ. В этот праздничный день от 
имени Сената Парламента Респу-
блики Казахстан и от себя лично 
выражаю самые теплые поздрав-
ления. Пусть многовековая друж-
ба между Казахстаном и Россией 
навсегда останется источником 
устойчивого мира, стабильности и 
процветания наших стран и наро-
дов, – поздравил Маулен Ашимбаев.

ОБРАЗЕЦ КРЕПКОЙ  
И НЕРУШИМОЙ ДРУЖБЫ

МАЖИЛИС

ПРИНЯТ ЗАКОН ОБ АМНИСТИИ  
К 30-ЛЕТИЮ КОНСТИТУЦИИ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ОБЩИЙ ПУТЬ, ЕДИНЫЕ ЦЕЛИ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

КУРС НА УСТОЙЧИВОСТЬ  
И БЕЗОПАСНОСТЬ

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ИНТЕНСИВНОСТЬ  
ДВУХСТОРОННИХ ВСТРЕЧ  
КАЗАХСТАНА И КЫРГЫЗСТАНА

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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AMANAT

БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ

НЕЗАКОННЫЙ ЗАХВАТ
Вопрос незаконного отчуждения имущества Казахского нацио-
нального аграрного исследовательского университета (КазНАИУ) 
был рассмотрен на внеочередном заседании Республиканского 
совета по противодействию коррупции при партии «AMANAT». В 
центре внимания – возвращение в госсобственность 3 общежи-
тий, 5 крупных лабораторий и 6 гектаров земли, которые ранее 
принадлежали университету.

По итогам обсуждений депутат 
Мажилиса Парламента РК, член 
фракции партии «AMANAT» Ерлан 
Саиров вновь подчеркнул масштаб 
проблемы.

– С начала 2000-х годов про-
исходило системное хищение иму-
щества Аграрного университета 
Алматы, – отметил он. – В числе 
незаконно отчужденных объектов 
– общежития, корпуса и земельный 
участок внутри студенческого го-
родка. Сейчас это место представ-
ляет непосредственную угрозу – 
некогда вырытый котлован привел 
к обвалу почвы, и эта территория 
попросту опасна для учащихся.

Партия «AMANAT» вот уже 
два года добивается решения воп- 
роса.

– Кое-что уже удалось вер-
нуть, но проблема остается не до 
конца решенной. Участок, возле 

которого мы сегодня проводим 
наше заседание, – реальная угро-
за для безопасности студентов. 
Министерство промышленности 
и строительства, а также Комитет 
по управлению земельными ресур-
сами при Министерстве сельского 
хозяйства до сих пор не предприня-

ли конкретных действий, несмотря 
на многочисленные обращения, – 
подчеркнул депутат. 

По словам Ерлана Саирова, от-
сутствие реакции государственных 
структур «выглядит как саботаж 
политики Президента по восста-
новлению закона и порядка». В 

ходе заседания через представите-
лей СМИ мажилисмен в очередной 
раз напомнил Генеральной прокура-
туре: «Касым-Жомарт Токаев ясно 
заявил, что в стране должны быть 
закон и порядок. Однако прокура-
тура продолжает бездействовать, 
несмотря на очевидные нарушения 
закона!».

Наиболее острая проблема свя-
зана с тем, что земельный участок 
внутри студенческого городка был 
передан частному владельцу под 
строительство жилого комплекса. 

– Жилой дом в центре студен-
ческого кампуса – это абсурд, он 
абсолютно не соответствует Гене-

ральному плану Алматы, – заявил 
депутат. – Это уже достаточное 
основание для возврата участка в 
государственную собственность.

Несмотря на политические при-
зывы, юридическая ситуация оста-
ется сложной. По словам Нурлана 
Буранбаева, руководителя управ-
ления городского планирования 
и урбанистики Алматы, законных 
оснований для принудительного 
изъятия земли нет, так как участок 
находится в частной собственности. 
Архитектор отметил, что единствен-
ная возможность пересмотреть ста-
тус участка – это остановить проект- 
но-разрешительную документацию.

– Согласно Генеральному пла-
ну, эта территория должна исполь-
зоваться для нужд учебного заве-
дения, а не под жилую застройку, 
– подчеркнул он. – Было бы разумно 
выстроить государственно-частное 
партнерство между собственником 
и университетом.

По итогам заседания было 
принято решение усилить рабо-
ту над возвратом объектов в соб-
ственность КазНАИУ. Депутаты 
партии «AMANAT» заявили, что 
будут добиваться от министерств 
немедленных действий и актив-
ного вмешательства надзорных 
органов.

В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное заседание, в 
ходе которого мажилисмены, члены фракции партии «AMANAT» 
озвучили депутатские запросы, связанные с господдержкой 
автопрома, а также с возможными коррупционными рисками 
Фонда национального благосостояния. 

В ходе заседания Мажили-
са депутат, член фракции партии 
«AMANAT» Мархабат Жайымбетов 
выступил с критикой действующей 
системы поддержки отечественного 
автопрома. По словам мажилисмена, 
значительная часть государственной 
помощи уходит на сборку импортных 
комплектующих по «отверточному» 
методу, не способствуя развитию 
производства и технологий. 

– Вся страна поддерживает на-
циональный автопром, что являет-
ся правильным шагом, поскольку 
отрасль способствует созданию 
рабочих мест, освоению зарубеж-
ных технологий и индустриально-
му развитию. На первоначальном 
этапе государство упростило тре-
бования, чтобы заложить основу 
производства: инвестировать все-

го 2 миллиарда тенге, выпускать 25 
тысяч автомобилей в год, собирать 
один модельный ряд методом мел-
коузловой сборки, известной, как 
«отверточный» метод. Хотя этот 
подход был эффективен изначально, 
сейчас он не способствует развитию 
местного производства и техноло-
гий, – пояснил депутат. 

Он также подчеркнул, что с 
2021 года требования к ним были 
ужесточены. А точнее: инвестиро-
вать не менее 70 млрд тенге, выпус- 
кать минимум два модельных ряда 
методом мелкоузловой сборки и к 
2027 году достичь 50% локализации. 
Однако эти условия не распростра-
няются на всех производителей.

– Крупные компании «Са-
рыарқаАвтоПром» и «Hyundai 
Trans Kazakhstan» продолжают 
работать по старым упрощенным 
правилам, создавая несправедливую 
конкуренцию и препятствуя другим 
инвесторам. Кроме того, реальные 

производственные показатели не 
соответствуют установленным нор-
мам. Более 90% продукции собира-
ется крупноузловым методом – из 
импортированных готовых маши-
нокомплектов. Тем не менее такая 
продукция признается полностью 
отечественной и получает государ-
ственную поддержку, что приводит 
к значительным бюджетным тратам 
на сборку «отвертками», – отметил 
спикер.

Мархабат Жайымбетов до-
бавил, что готовые автомобили 
ввозятся под видом кузовов, что 
позволяет избегать уплаты нало-
гов. Кузов с VIN-кодом считается 
полноценным автомобилем, однако 
в Казахстане он регистрируется как 
«полуфабрикат» с другим VIN, что 
скрывает реальные объемы. 

– Сегодня все договоренности 
между государством и производите-
лями носят гражданско-правовой ха-
рактер и не подлежат проверке или 

контролю. Ответственные органы 
лишь формально мониторят данные, 
предоставленные производителями. 
Партия «AMANAT» поддержива-
ет формирование справедливого и  
прозрачного рынка, ориентирован-
ного на реальный вклад в производ-
ство и технологическое развитие. 
Международный опыт показывает, 
что государственная помощь должна 
зависеть от результатов мелкоузло-
вой сборки и конкретных производ-
ственных показателей. Казахстану 
следует идти именно по этому пути 
– только прозрачная и справедливая 
система обеспечит устойчивое бу-
дущее отрасли, – отметил Мархабат 
Жайымбетов.

В связи с этим депутат пред-
ложил законодательно закрепить 
метод мелкоузловой сборки как 
основу господдержки. Вместе с 
тем пересмотреть существующие 
производственные соглашения с 
учетом принципов справедливости 
и единообразия, а также потребо-
вал провести межведомственную 
проверку по выявлению несоответ-
ствий в таможенной статистике по 
импорту кузовов, принять меры для 
пресечения возможных нарушений 
и уклонений от налогов. 

Монополизация закупок, сни-

жение рентабельности, отсутствие 
прозрачности и внешнего контроля 
– эти проблемы, по мнению депутата 
Мажилиса, члена фракции партии 
«AMANAT» Адиля Жубанова, пре-
вращают Фонд национального бла-
госостояния «Самрук-Қазына» из 
стратегического института в фактор 
стагнации. В своем выступлении ма-
жилисмен потребовал рассмотреть 
целесообразность сохранения ФНБ 
«Самрук-Қазына» в его текущем 
формате. 

Адиль Жубанов напомнил, что 
фонд был создан в 2008 году в ка-
честве стратегического института 
антикризисной политики и драйве-
ра долгосрочного экономического 
роста. Однако на практике деятель-
ность фонда вызывает все большее 
общественное недоверие как по 
линии экономической эффективно-
сти, так и по линии прозрачности и 
подотчетности. 

Более того, депутат подчеркнул, 
что наблюдается укоренившаяся 
практика вмешательства подразделе-
ний фонда в рыночную экономику, 
обусловленная их преимуществен-
ным положением.

Он пояснил, что, по данным 
2023 года, более 60% всех закупок 
в группе компаний фонда проходят 

из одного источника. Аналогичные 
нарушения отмечаются и в других 
квазигосударственных структурах. 

– Попытка адаптации синга-
пурской модели Temasek Holdings 
к казахстанским реалиям оказалась 
безуспешной. Как результат, базовые 
условия, в которых функциониру-
ет «Самрук-Қазына», радикально 
отличаются от условий в странах- 
эталонах. Более того, высокая кон-
центрация активов (до 50% ВВП) в 
рамках одного фонда и отсутствие 
своевременного внешнего аудита 
приводят к системной неэффек-
тивности и стагнации управления, 
– подчеркнул депутат. 

Парламентарий предлагает про-
вести всесторонний внешний аудит 
с участием международных экспер-
тов, передать часть активов в конку-
рентную среду и пересмотреть саму 
целесообразность существования 
фонда в его нынешнем виде. Среди 
предложений также обновление со-
ветов директоров и полный отказ от 
закупок из одного источника. 

По его словам, только проз- 
рачность, конкуренция и сниже-
ние доли государства в экономике 
смогут вернуть доверие бизнеса 
и инвесторов к государственным 
институтам.

На эти цели из Специально-
го государственного фонда было 
выделено порядка 295 млн тенге. 
Организации здравоохранения 
открыты в преддверии Дня ме-
дицинского работника.

Врачебна я амбул атория 
села Арнасай обслуживает более  
2 тысяч населения из близлежащих 
сел – Елток, Койгельды, станции 
Бабатай и 42-го разъезда.

Новое здание общей площа-
дью 450 квадратных метров рас-
считано на 45 посещений в смену.

Фельдшерско-акушерский 
пункт в селе Алтынды Буландын-
ского района будет оказывать ме-
дицинскую помощь порядка тысяче 

человек из сел Алтынды, Боярка, 
Алаколь, Жанаталап и Елтай.

Медицинские учреждения 
полностью оснащены совре-
менным оборудованием. Это 
аппарат ЭКГ, дефибрилляторы, 
оборудование для физиотерапии 
и реабилитации, что позволит ока-
зывать качественную первичную 
медицинскую помощь жителям 
сельской местности.

Аким Акмолинской области 
Марат Ахметжанов вместе с заме-
стителем Генерального прокурора 
РК Галымжаном Койгельдиевым и 
вице-министром здравоохранения 
Тимуром Муратовым посетили 
новые медицинские учреждения.

Глава региона отметил значи-
мость объекта для улучшения до-
ступности и качества медицинских 
услуг в сельской местности. 

– Строительство таких объек-
тов – это инвестиции в здоровье 
наших граждан. Благодаря под-
держке Главы государства для 
сельчан создаются современные 
условия для лечения и профилак-
тики заболеваний. Это конкрет-
ный результат государственной 
политики по улучшению жизни и 
доступности медицинских услуг 
на селе, – подчеркнул Марат Ах-
метжанов.

Заместитель Генерального 
прокурора РК Галымжан Койгель-
диев отметил, что в Акмолинской 
области планируется реализовать 
33 социальных проекта, из них 10 
– медицинских. 

– Задача органов прокура-
туры – контролировать целевое 
использование возвращенных 
активов. Каждый возвращенный 

тенге должен служить развитию 
Казахстана, – сказал он.

По словам вице-министра 
здравоохранения Тимура Мура-
това, в Акмолинской области в 
рамках программы модернизации 
сельского здравоохранения будет 
построено 38 объектов. Из них  
реализовано 28 проектов. Большое 
внимание уделяется качеству ме-
дицинских услуг.

К слову, в рамках исполнения 
поручения Главы государства 
Правительство реализует про-
екты по созданию социальной 
инфраструктуры за счет воз-
вращенных в страну незаконно 
выведенных активов. В регио-
не строятся еще 3 врачебные 
амбулатории, 4 фельдшерско- 
акушерских пунктов и медицин-
ский пункт.

В Павлодаре прошло социальное мероприя- 
тие для детей с особыми потребностями, 
организованное региональным филиалом 
Женского крыла партии «AMANAT». 

Участниками праздника стали 
дети и их родители со всей области, 
включая отдаленные села. Организа-
торы подготовили развлекательную 
программу, угощения и памятные 
подарки.

Мероприятие прошло в рам-
ках проекта «Балаңа уақыт арна», 
реализуемого Женским крылом 
партии с прошлого года. Проект 
направлен на поддержку детей с осо-
быми потребностями и укрепление 
института семьи. Для детей была 
подготовлена программа с участи-
ем аниматоров, конкурсами и ин-
терактивными играми. Многие из 
участников с интересом включались 
в происходящее. Родители отмечали 
теплую атмосферу и внимательное 
отношение.

– Мы приехали из района Акку-

лы и впервые попали на такое меро-
приятие. Это незабываемо! Спасибо 
за внимание и заботу. Для нас это 
не просто праздник, это ощущение, 
что мы не одни, – поделилась эмо-
циями одна из родителей Жулдыз 
Мукашева.

Подобные мероприятия – это 
не просто способ подарить детям 
радость. Это вклад в создание спра-
ведливого общества, где главными 
ценностями становятся доброта, 
поддержка и взаимное уважение.

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ

НЕУКЛЮЖЕЕ ОРУДИЕ СТАГНАЦИИ 

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ДЛЯ СЕЛЬЧАН 

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ЖЕНСКОЕ КРЫЛО

ПАРТИЯ ПРОДОЛЖАЕТ 
ПОДДЕРЖКУ  
ОСОБЕННЫХ ДЕТЕЙ

В рамках исполнения поручения Главы 
государства по созданию социальной ин-
фраструктуры в Акмолинской области, в 
рамках предвыборной программы партии 
«AMANAT» открыты два учреждения здра-
воохранения – врачебная амбулатория 
в селе Арнасай Аршалынского района и 
фельдшерско-акушерский пункт в селе 
Алтынды Буландынского района. Объ-
екты построены за счет возвращенных в 
страну незаконно выведенных активов. 
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Мира АЛИПИНОВА,
Астана

Мира АЛИПИНОВА,
Астана

Каждый день тысячи отечественных и зарубежных 
туристов выходят на новые маршруты, чтобы 
открыть для себя Казахстан. Амбассадоры 
KZ готовы представить сотни уникальных 
достопримечательностей, которые созданы природой 
или достались в наследство от наших прадедов.

Айболат Курумбаев из Уральска уверен, что все 

дороги ведут в столицу Букеевской орды. Только с 
Жаныл Атамбековой можно попробовать Алаколь 
на вкус. Сувениры про сакральное создает Асем 
Нурсеитова из Баянаула. В горном массиве Бугылы 
Шетского района сохранился Стоунхендж Сарыарки.

Сегодня наши собственные корреспонденты 
рассказывают о расширении внутреннего туризма и 
авторских маршрутах, на которых отечественные 
и зарубежные туристы открывают Казахстан.

ПОД ШАНЫРАКОМ KZ: ДОРОГАМИ РОДИНЫ

СТОУНХЕНДЖ 
САРЫАРКИ

Каньоны, пирамиды, горные массивы с инопла-
нетным ландшафтом, которые должны были стать 
вулканами, «усатые» курганы, древние пещеры 
и краснокнижные растения – все это разительно 
отличается от того, что обычно посещают туристы 
в Карагандинской области.

Зачастую регион известен не только гостям, 
но даже его жителям только двумя курортными 
местами – озером Балхаш и Каркаралинском, кото-
рые на протяжении многих лет являются местами 
массового отдыха. В последние же годы пытливые 
туристы открывают для себя новые маршруты.

Ошаганды, Бугылы, Талды, Кент, Бектау 
ата – это места, далеко не самые известные для 
туристов, но именно они отличаются уникальным 
ландшафтом, и археологи по праву считают их 
жемчужинами Центрального Казахстана.

Евгения Вологодская – турист со стажем. Вместе 
с семьей она объехала несколько стран, но именно 
на родной земле она открыла для себя другую 
планету, сохранившую первозданную атмосферу:

– Самым первым местом, откуда мы начали 
исследовать наш регион, стал каньон Ошаганды, 
который находится недалеко от Темиртау, рядом 
с одноименным поселком. Этот оазис с водоемом, 
причудливыми формами древних скал цвета охры 
и заросших мхом в один миг перемещает жителей 
каменных джунглей в настоящую природу.

Горный массив Бугылы в Шетском районе все 
еще остается малоизвестным направлением для 
путешественников и в какой-то степени благодаря 
именно этому сохранил первозданную атмосферу. 
Этот природный заповедник поражает не только 
своей красотой, гранитными склонами, чистыми 
родниками, краснокнижными растениями и жи-
вотными. Он еще сохранил и археологическое 
наследие бронзового века.

Именно здесь можно увидеть «усатые» курганы 
сакского периода – каменные выкладки, которые, 
по мнению ученых, могли быть астрономическим 
комплексом, помогая определять нашим предкам 
дни равноденствия и солнцестояния, а позже они 
служили местом погребения. Сегодня загадочные 
курганы можно вполне именовать «казахстанским 
Стоунхенджем».

Любители древности обязательно посещают и 
Талдинский историко-археологический парк – это 
музей под открытым небом, где можно с головой 
окунуться в эпоху бронзы и раннего железного 
века. Степная пирамида и древние городища не 
могут не поразить воображение путешественника.

Горный массив Бектау ата заслуживает отдельного 
внимания путешественников, потому как переме-
щает их в другое пространство. Посетившие эти 
горы хоть раз всегда говорят об одном – это самое 
загадочное место в стране. Причудливые формы 
горного мас сива дают ощущение другой планеты, 
что подтверждает местный гид, по-настоящему 
влюбленный в родной край, Павел Новокшонов. 
Сегодня он чуть ли не единственный балхашец, 
который пытается привлечь внимание казахстанцев 
и зарубежных пользователей соцсетей к красотам 
Бектау ата:

– Посетивший однажды эти уникальные горы 
больше никогда их не забудет. Путешественники 
сразу же сравнивают их с фотографиями других 
планет. Да и все время пребывания на Бектау 
ата создает ощущение нахождения в другом, 
нереальном мире, – говорит Павел Новокшенов.

Несмотря на всю красоту сарыаркинской 
природы, остаются проблемы в элементарном 
сервисе и прежде всего отсутствие или плохое 
состояние санитарно-гигиенических узлов, дорог, 
иной инфраструктуры. С решением этих проблем 
регион стал бы гораздо привлекательнее как для 
казахстанских, так и иностранных туристов. Ведь 
только здесь они смогут одновременно увидеть 
пирамиды, курганы «с усами», каньоны и мар-
сианские виды.

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

СУВЕНИРЫ 
ПРО САКРАЛЬНОЕ

Она родилась в Баянауле, но, выйдя замуж, 
несколько лет жила в Караганде. На родину, призна-
ется, тянуло, но городская суета засасывает покруче 
любой трясины. Все по своим местам расставила 
болезнь щитовидки. Асем вспомнила про священ-
ный родник в родном Торайгыре, славившийся 
своей лечебной водой. Вместе со своим большим 
семейством вернулась в отчий дом, где организовала 
свой маленький memory-бизнес. Асем Нурсеитова 
фотографирует достопримечательности Баянаула 
и превращает свои фото в магнитные сувениры 
на память о чудном крае, известном легендами и 
сказаниями.

Баянаул туристический Асем открыла для себя 
в 23 года. Тогда дальние родственники попросили 
ее, молодую, общительную и легкую на подъем, 
поработать гидом для группы туристов. Асем, 
окончившая факультет экономики, нисколько не 
смутилась. Взяла в библиотеке толстую книгу о 
Баянауле, от корки до корки ее проштудировала 
и через два дня уже рассказывала туристам, как 
Абылай хана на берегу Сабындыколя в 1734 году 
подняли на белой кошме – так раньше султанов 
выбирали. Это, кстати, исторический факт. Так же, 
как и то, что батыр Жасыбай в 1752 году одним из 
первых встретил джунгарские войска, напавшие на 
баянаульские степи со стороны Иртыша, и разбил 
их. Но после битвы его застрелил вражеский лучник. 

Чтобы увековечить имя героя, люди назвали в честь 
Жасыбая озеро Шойынколь, а также перевал между 
озером и селом Баянаул, где и похоронен отважный 
батыр. Асем сумела не только вычленить из огромной 
книги самые интересные факты об истории Баян-
аула, но и так расположить к себе отдыхающих, что 
на следующий день они снова записались к ней на 
экскурсию. Но тогда гида из Асем не получилось. 
Она вышла замуж и уехала строить семейную жизнь 
в Караганду, откуда родом ее муж.

Сейчас Асем Нурсеитовой – 37 лет, у нее пя-
теро детей, самому младшему всего 5 месяцев. И у 
нее такая неуемная энергия, что хватает на все: и 
с хозяйством справляться, и детей воспитывать, и 
сувениры изготавливать, и самой же их продавать.

Кстати, о сувенирах. В 2017 году молодая женщина 
впервые побывала в Дубае, кроме Красного моря 
и арабских небоскребов, ее впечатлил огромный 
выбор сувенирной продукции:

– Тогда, я помню, подумала, а ведь наш Баянаул 
по своей красоте природы превосходит Эмираты, 
но мы не можем предложить туристам никаких 
сувениров, чтобы они увезли кусочек Баянаула с 
собой на память.

Вот этот пробел и решила восполнить Асем 
Нурсеитова. Приехав, она тут же отправилась по 
самым известным достопримечательностям Баян-
аула с фотоаппаратом: Кемпиртас (это каменное 
изваяние, похожее на голову Бабы Яги, самое по-
сещаемое место в Баянауле), Найзатас, священная 
пещера Коныр-Аулие в горе Аккарагай.

И попала Асем со своей идеей «в десятку». 
Туристы, особенно из дальнего зарубежья, с удо-
вольствием покупают сувениры с баянаульскими 
красотами на память о поездке в Казахстан себе и 
на подарки родным и друзьям. По мере возмож-
ности Асем старается расширять ассортимент, с 
некоторых пор, например, стала изготавливать 
еще и деревянные расчески с надписью «Баянаул» 
(нашла к себе в помощники деревянных дел масте-
ра). Очень хочется Асем рассказать в сувенирах и 
о своем любимом месте в Баянауле:

– У нашего известного земляка, режиссера 
Шакена Айманова, есть прекрасный фильм «Поэма 
о любви», который он снимал в Баянауле. Там есть 
эпизод, когда всадники, спускаясь с горы, делают 
небольшой привал в роще возле Найзатаса. Здесь 
действительно какая-то невероятная энергетика! 
Я люблю здесь бывать и вот думаю, как интересно 
об этом можно рассказать в своих сувенирах.

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар

«Ошаганды, Бугылы, Талды, 
Кент, Бектау ата – это 
места, далеко не самые 
известные для туристов, 
но именно они отличаются 
уникальным ландшафтом, 
и археологи по праву 
считают их жемчужинами 
Центрального Казахстана»

НА АВТОРСКИХ МАРШРУТАХ – 
СОБКОРЫ «LITER»

ДОМБРА И ЮРТА – 
ВСЕГДА В ТРЕНДЕ

Сара Слейтер и ее сын, Гил-
берт, впервые вошли в казахскую 
юрту и приобщились к сакрально-
му дастархану в Бурабае. Стефан 
Смынтына впечатлился уникаль-
ным музеем под открытым небом – 
Ботай. Жахонгир Мамаджанов 
поднялся на Байтерек. Каждый 
из них взахлеб делится на родине 
астанинскими впечатлениями – в 
чикагском «Chasewood Bots», 
болгарской Варне и узбекском 
Чирчике.

Участники международного 
чемпионата по робототехнике 
«Robotek Grand Tournament» 
в мае стали первыми туристами 
на новых маршрутах известной 
компании «Apelsin Tour» – по 
главным достопримечательностям 
Сарыарки и Астаны. 

Много лет столичное агент-
ство «Apelsin Tour» специализи-
ровалось на выездном туризме, 
сегодня известно в мире как одна 
из самых надежных казахстанских 
компаний.

– Реальная программа по 
отечественным маршрутам поя-
вилась в Китае. На одной из меж-
дународных выставок к «Apelsin 
Tour» подошла целая делегация, 
наши многолетние партнеры, про 
которых можно честно сказать: они 
больше, чем партнеры, уже друзья. 
Рассказали, что мечтают открыть 
для себя Казахстан, много читали 
в интернете о нашей удивительной 
родине. Тогда мы и решили создать 
новое направление для страны и 
мира – отечественные авторские 
маршруты, – вспомнила директор 
агентства «Apelsin Tour» Жанар 
Баспакова.

Первым делом начали мони-
торинг приоритетных проблем 
внутреннего туризма, в качестве 
экспертов пригласили опытных 
гидов Астаны. Выяснилось, что 
критичным является отсутствие 
надежного транспорта, ориен-
тированного на туристические 
маршруты. Неожиданностью стало 
недостаточное количество этноаулов 
в столичной области. Огромное 
количество иностранцев, которые 
приезжают в Астану с деловыми 

и личными целями, всегда готовы 
найти время, чтобы своими глазами 
увидеть уникальный Казахстан.

– Традиции всегда востребо-
ваны, интерес к уникальной само-
бытности казахского народа только 
растет. Юрта, дастархан, домбра, 
искусство в целом, национальные 
костюмы, декоративно-прикладное 
творчество – в тренде у отечествен-
ных туристов, а у зарубежных 
просто вызывает восторг, – радуется 
Жанар Баспакова. 

Сегодня «Apelsin Tour» под-
готовил авторские маршруты по 
Акмолинской области – Бурабай 
и Коргалжын, по сакральным дос-
топримечательностям Мангистау, 
джип-туры по горным перевалам 
Восточного Казахстана, в том 
числе по Старо-Австрийской 
дороге и многие другие.

Все отечественные компании, 
которые работают на внутрен-
нем туризме, уверены, что им 
абсолютно повезло. Казахстан – 
уникальная страна, которую – 
априори –  можно открывать 
бесконечно: каждый день и в 
каждом регионе.
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АЛАКОЛЬ  
НА ВКУС

Она не владеет крупными гости-
ницами, не занимается масштабными 
туристическими проектами, но ее 
маленький, скромный вклад делает 
отдых сотен людей особенным. Вот 
уже 15 лет Жаныл Атамбекова свое 
лето проводит на берегу Алаколя, 
рыба, которую она жарит, даже стала 
кулинарным символом на традицион-
ном дастархане туристов.

За последние годы спрос на курорты 
Алаколя вырос в несколько раз. Но так 
было не всегда. Еще 15–20 лет назад 
его берега, покрытые черной галькой, 
привлекали в основном тех, кто искал 
единения с природой и предпочитал 
тишину палаточного отдыха. Со временем 
интерес к Алаколю рос, и вместе с ним 
менялся сам турист. Начиная с 2015 
года, туристическая инфраструктура 
на целебном озере начала стремительно 
развиваться. Береговая линия, некогда 
свободная и дикая, постепенно запол-
нилась базами отдыха, пансионатами и 
гостевыми домами. Местные предпри-
ниматели быстро осознали потенциал 
этого региона, предлагая гостям не 
только комфортное жилье, но и раз-
нообразные услуги – от экскурсий до 
лечебных процедур с применением 
знаменитых алакольских грязей. Но 
истинное гостеприимство создают не 
только отели и инфраструктура, а люди, 
которые вкладывают душу в свою работу.

Жаныл Атамбекова уже 15 лет 
балует туристов настоящим гастро-
номическим шедевром – хрустящей, 
золотистой жареной рыбой. Каждое 
лето Жаныл вместе с семьей переби-
рается из Семея в родительский дом 
в селе Кабанбай, что находится близ 
восточного побережья озера.

– С детства люблю рыбу, – расска-
зывает Жаныл. – Наверное, поэтому 
для меня эта сезонная подработка не 
в тягость, а радость.

В Алаколе водятся разные виды: 
карась, сазан, окунь, лещ. Но именно 
сазан, по словам Жаныл, наиболее по-
пулярен у туристов. Она готовит рыбу 
по простому, но проверенному рецепту:

– С утра мы чистим рыбу, солим 
ее в воде и оставляем на полтора часа. 
Потом нам нужны только мука и под-
солнечное масло. Жарим на костре, 
и аромат невероятный.

За эти годы у нее появилось мно-
жество постоянных клиентов:

– Помню, лет 13 назад я продала 
рыбу гостям из России. Прошло время, 
и вдруг они снова увидели меня, по-
просили пожарить им рыбу. Это очень 
приятно, когда люди возвращаются.

Кстати, когда-то на Алаколе ра-
ботал рыбзавод, но после распада 
СССР он прекратил существование, 
лишив жителей ближайших поселков 
заработка. И именно развитие туризма 
позволило региону ожить: теперь на 
пляже продают вареную кукурузу, 
пирожки и, конечно, знаменитую 
алакольскую рыбу, жареную, вяленую, 
копченую – на любой вкус.

– Туризм на Алаколе набирает 
обороты, – отмечает Жаныл. – За 
15 лет, что я работаю здесь каждое 
лето, побережье очень сильно пре-
образилось. Появилось много новых 
современных пансионатов, баз отдыха. 
К этому сезону создан второй Арбат.

Жаныл признается, благодаря 
развитию туризма ее небольшое 
дело приносит стабильных сезонный 
доход. Из города в село женщина 
перебирается в конце мая, чтобы 
успеть сделать первые заготовки, запа-
стись необходимыми ингредиентами, 
подготовить свое рабочее место – 
небольшую кухню под открытым 
небом. Немного позже к рабочему 
процессу присоединяется и супруг.

– Пик туристического сезона 
на Алаколе приходится на жаркий 
июль, – рассказывает женщина. – Тог-
да и работа кипит. За утро успеваю 
приготовить десятки порций рыбы, 
чтобы туристы смогли насладиться 
настоящим алакольским вкусом.

– Каждый год есть туристы, кото-
рые узнают меня, есть даже которые 
специально ищут, чтобы заказать жа-
реную рыбу, – рассказывает она. – У 
некоторых есть мой номер в WhatsApp, 
они пишут и звонят. Для меня это знак, 
что моя работа действительно важна.

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

Сергей ПАВЛЕНКО,
Шымкент

ЭНЕРГИЕЙ ЗАРЯЖАЕТ ЛЮБОВЬ К ЗЕМЛЕ
Аида ГАЛИЕВА, 
Западно-Казахстанская
область

Шухрат ХАШИМОВ,
Тараз

ТЮЛЬПАНЫ ГРЕЙГА  
И ФЕСТИВАЛЬНЫЙ СКАНДАЛ

В Жамбылской области недавно про-
вели уникальный фестиваль тюльпанов, 
страсти по которому до сих пор не утихают. 
В регионе прошло мероприятие, которое 
должно способствовать привлечению 
большого потока туристов, но завершилось 
оно скандалом.

Все события в рамках фестиваля были 
интересными. На научно-практической 
конференции принята резолюция – о 
включении тюльпанов Грейга, Кауфмана и 
Регеля во Всемирное природное наследие 
ЮНЕСКО и создании на территории 
Малого Каратау геопарка для сохране-
ния уникального генофонда тюльпанов 
Казахстана. Мастер-класс по составлению 
букетов дал флорист из Кыргызстана Петр 
Анохин, особо отметив, что тюльпан из 
Жамбылской области уже стал частью 
мировой флористической культуры.

Самое интересное событие было 
запланировано на второй день фестива-
ля – тюльпанное шоу на природе. В горы 

Каратау Таласского района ринулись 
толпы желающих увидеть красоту южного 
Казахстана и сделать фотосессии, как 
обещали в рекламном ролике. Однако 
для туристов не оказалось транспорта. 
Местные чиновники и приезжие ученые 
отдыхали в этноауле (там были установлены 
юрты, алтыбакан, сцена, площадки для 
национальных видов спорта, фудкорт), 
наслаждались концертом, флористиче-
ской выставкой, модным шоу и разными 
инсталляциями. Тысячи туристов остались 
на жаре у подножия Каратау. Обещанного 
транспорта не оказалось, и многие решили 
идти пешком. Однако неподготовленным 
людям это оказалось не под силу, и боль-
шинство гостей ринулось назад. Но и здесь 
они оказались в ловушке – транспорта в 
Тараз не было, пришлось идти до трассы 
несколько километров, чтобы там найти 
попутку. Гости фестиваля, которых зазывали 
рекламными роликами, остались среди 
степи на жаре, без еды и воды.

В тот же день в социальных сетях поя-
вились тысячи комментариев с требованием 
наказать нерадивых чиновников, допустив-

ших беспредел. В областном управлении 
предпринимательства признались, что не 
ожидали такого наплыва гостей и потому 
не были готовы.

На днях ситуацию прокомментировал 
аким области Ербол Карашукеев:

– Фестиваль стал успешным проектом 
по устойчивому развитию экологического 
туризма, продвижению природного и 
исторического наследия, формированию 
нового знакового события, которое станет 
символом уникальности флоры Жамбыл-
ской области. Вместе с тем наблюдались 
значительные трудности в организации 
транспортной логистики, обусловлен-
ные особенностями горной местности 
и большим наплывом гостей. Горная 
местность с односторонним движением 
и сотни припаркованных вдоль дороги 
машин заметно затруднили логистику. 
Все замечания и недоработки в организа-
ции были тщательно проанализированы. 
Планируется реализация проекта по раз-
витию туристической инфраструктуры 
в данном районе. Работы начнутся уже 
в текущем году.

СЛУШАТЬ ТИШИНУ НА СЫРДАРЬЕ

Ежегодно, вот уже почти три десятка 
лет, проходят сплавы по Сырдарье, идейным 
вдохновителем которых является бизнесмен 
Юрий Лукьянов. Это он собрал вокруг себя 
друзей, коллег и просто интересных людей, 
которые разделяют увлечение активным 
отдыхом, с огромным удовольствием по-
знают свой край и отдают предпочтение 
экстремальному туризму.

В третьей декаде июня на катамаранах 
и лодках двум десяткам взрослых и вполне 
состоявшихся людей предстоит пройти за 
четыре дня почти сотню километров по 
Сырдарье. Это дружеский сплав потому, 
что собирает друзей, которые знают друг 
друга не один десяток лет.

– В 90-е мы начинали сплавляться на 
байдарках. Это было интересно, спортивно. 
Никаких моторов. Шло время. Количество 
желающих сплавляться становилось больше. 
Мы становились старше и солиднее и пере-
шли на катамараны и моторные лодки. Но 
сплав был настолько интересен и уникален, 

что не хотелось его прекращать или преры-
вать эту традицию. А с годами проявилась 
еще одна особенность – мы стали очень 
занятыми людьми и стали реже видеться 
с друзьями. Одна из возможностей изме-
нить ситуацию – это сплав по Сырдарье. 
Это то действо, которое нас очень сильно 
объединяет и заставляет всех друзей к нему 
специально готовиться, откладывая все свои 
дела и высвобождая время. Это невероятное 
общение, – признается Юрий Лукьянов.

Сырдарья в хорошую погоду несет 
свои воды тихо и умиротворенно. В городе 
невозможно найти такие места отдыха, где 
можно слушать тишину. На реке – это воз-
можно. Здесь пойменные лесные заросли 
будут сменяться островами с раскаленным 
до адской температуры песком.

– Сплав – это единственная моя от-
душина, когда я просто растворяюсь в 
природе, набираюсь новых творческих 
идей. Здесь я счастлив, – восхищается 
режиссер Русского драматического театра 
Игорь Вербицкий.

– Я один из ветеранов дружеских 
сплавов. Когда идешь на катамаране по 

течению в тишине, когда на небе появ-
ляются кучевые облака, а ты лежишь и 
смотришь на небо, то погружаешься в 
состояние нирваны. Это дорогого стоит. 
Сплавы – своеобразное общение с при-
родой, начало которому было положено в 
глубоком детстве. Мы становимся старше, 
но даже у взрослого, убеленного сединой 
мужчины в глубине души живет вихрастый 
и непоседливый мальчишка, которому 
все интересно, – признался музыкант 
Владимир Ким.

Дружеский сплав – только один из тех, 
которые организует Юрий Лукьянов. А 
есть еще два корпоративных сплава – для 
сотрудников его компании и ежегодный 
детский сплав только для детей предприятия.

– Если идут на сплав 20 человек, то 
6-7 человек из них – это родители детей. 
Все это с соблюдением строжайших мер 
безопасности и только со спасательными 
жилетами. Сырдарья не терпит к ней беза-
лаберного отношения, – подчеркивает 
Юрий Лукьянов.

Чинная Сырдарья несет свои воды 
сквозь столетия. Сплавы продолжаются…

Айболат Курумбаев – известный 
краевед, педагог, экскурсовод и настоящий 
энтузиаст внутреннего туризма, он создает 
маршруты и может оживить историю.

Айболат Курумбаев уверен, что 
Западно-Казахстанская область – это 
поистине уникальный регион, сочета-
ющий в себе историческую, природную 
и культурную самобытность. Именно 
здесь находится столица Букеевской 
орды – Хан Ордасы, а Уральск – един-
ственный в Казахстане город, распо-
ложенный сразу на трех реках – Урале, 
Деркуле и Чагане. Только здесь можно 
увидеть самый маленький в мире водо-
пад, дубравы и ландыши в естественной 
степной среде, уникальные курганы и 
«Золотую принцессу».

Айболат проводит авторские экс-
курсии каждую субботу, его маршруты 
охватывают всю Западно-Казахстанскую 
область, а также соседние регионы:

– Я не ограничиваюсь только Ураль-
ском. Мы водим экскурсии на водопад 
Саркырама – он всего три метра, но 
какой красивый! Есть маршрут в Долину 
царей с курганами Кырык оба, в Хан 
Ордасы – столицу Букеевской орды. 
Каждая достопримечательность – это 
особая история, и я стараюсь рассказать 
ее так, чтобы человек почувствовал – это 
и его история тоже.

Айболат начал экскурсионную дея-
тельность еще в 2004 году, а официально 
зарегистрировал свою туристическую 
компанию в 2015 году. Сегодня он 
руководит Западно-Казахстанской 
туристической ассоциацией, объединя-
ющей туроператоров и общественных 
деятелей:

– Сейчас мало просто показать 
место. Нужно объяснить, почему оно 
важно. Вот ты стоишь у кургана – и что? 
А если я расскажу, что здесь найдена 
«Золотая принцесса», что именно 
отсюда хан Бокей начал мирное рас-
ширение казахских земель – это уже 
совсем другое восприятие.

Курумбаев уверен: настоящий ту-
ризм начинается с детства. Еще в конце 
90-х он, будучи учителем истории, вел 
школьный кружок краеведения и создал 
музей, получивший республиканское 
признание. Сегодня он продвигает идею 
возрождения программ патриотического 
туризма для детей и подростков.

– Я много лет работал с детьми. Когда 
ребенок впервые идет в поход, слышит 
рассказ аксакала, заходит в юрту – в нем 
просыпается чувство Родины. Именно в 
такие моменты формируется патриотизм. 
Поэтому детский туризм должен быть 
на государственном уровне.

Несмотря на огромный потенциал, 
в туристической сфере Западно-Казах-
станской области сегодня остается ряд 
проблем: отсутствуют визит-центры в 
Уральске, плохо развита навигация исто-
рических и культурных мест, недостаточно 
поддержки со стороны государства:

– В отличие от Актюбинской, Аты-
рауской, Мангистауской областей, у нас 
в регионе нет ни одного визит-центра. 
Ни одного нормального указателя на 

объектах. Турист приезжает и не знает, 
куда идти. Я не говорю, что надо вкла-
дывать миллионы. Надо сделать специ-
альные баннеры, таблички с QR-кодами, 
маршрутные схемы.

 А ведь у нас есть шикарные водные 
маршруты, уникальный аэроклуб с 
его воздушными экскурсиями, можно 
развивать экологический и этнотуризм.

Айболат не останавливается. В его 
планах – запуск новых маршрутов по 
Мангистау, Туркестану, выезд в соседние 
страны, расширение международных 
связей. Уже давно он принимает гостей 
из Алматы, Астаны, Татарстана.

Айболат Курумбаев – это человек, 
у которого персональная карта родного 
края не просто нарисована в сознании, 
его экскурсии – это не только и столько 
бизнес, это результат десятилетий труда, 
походов, чтения, общения с людьми 
и работы в архивах. Его энергия – от 
любви к земле:

– Западно-Казахстанская область – 
это не просто регион, это один большой 
музей под открытым небом.
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ЭКОНОМИКА
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Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Сергей ПАВЛЕНКО,
Шымкент

Канат САРИН,     
Астана

БАНКИ

РАЗВИТИЕ РЕГИОНОВ

У НАС ТОВАР…
В течение трех дней в Шымкенте находилась де-
легация ТОО «Тенгизшевройл». Целью посеще-
ния мегаполиса представителями крупнейшего 
нефтегазодобывающего предприятия Казахстана 
стало изучение местных производств и налажи-
вание взаимовыгодного сотрудничества в рамках 
импортозамещения продукции, используемой в 
нефтегазовой отрасли.

Первое знакомство с местными това-
ропроизводителями произошло в фойе кон-
гресс-холла, где была организована выставка 
товаров шымкентских предпринимателей. 
Около двух десятков предприятий предста-
вили свою продукцию. На выставке участву-
ют различные предприятия Шымкента – это 
и широко известная макаронная фабрика 
«Мадина», и предприятие «Жибек», про-
изводящее высококлассную одежду. 

Широкий спектр выпускаемых товаров 
одной из шымкентских компаний заинте-
ресовал гостей. Здесь тебе и продукция 
бытовой химии, и продукты питания, рас-
считанные как на детей, так и на взрослых. 
Компания работает в индустриальной зоне 
«Тассай». Получив земельный участок с 
инженерными коммуникациями, предпри-

ятие стало работать сразу в нескольких 
направлениях, в том числе в пищепроме 
и производстве бытовой химии.

– Большая часть нашего продукта 
сертифицирована. Пищевые продукты 
мы реализуем в Казахстане, экспортиру-
ем в Кыргызстан, Россию, Татарстан, Уз-
бекистан. Бытовую химию предполагаем 
поставлять в Китай, который выразил за-
интересованность в приобретении наших 
товаров, – рассказал о географии поставок 
Абай Мырзабаев, Генеральный директор 
компании ТОО «NURTAU distribution 
company».

В состав делегации из Тенгиза вошли 
представители руководства компании, 
специалисты отделов закупок и техниче-
ских служб, а также прямые подрядчики 
ТШО. Гости провели встречу за круглым 
столом с местными предпринимателями, 
коих набралось порядка семидесяти.

– Мы активно внедряем меры по 
поддержке малого, среднего и крупного 
бизнеса, по передаче технологий и мак-
симальному использованию местного 
потенциала. Роль местных предприятий 
не просто важна, но и является неотъ-
емлемой частью нашей деятельности. С 
нами приехали представители закупочных 
отделов, технического департамента, Меж-
дународного центра развития нефтегазо-
вого машиностроения, компании, которая 
занимается изучением потребностей всех 
крупных операторов, – отметил на встрече 
заместитель Генерального директора ТШО 
Конилкош Суйесинов. 

Особое внимание уделяется развитию 
казахстанского содержания при реализа-
ции инвестиционных проектов по отрас-
ли, в том числе по крупным проектам трех 
операторов: «Тенгизшевройл», «Норт 
Каспиан Оперейтинг Компани Н.В.» и 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг 

Б.В.» по закупаемым ими нефтегазовому 
оборудованию и товарам машиностроения.

Шымкентских производителей инте-
ресовали конкретные проекты, в которых 
можно было бы участвовать. Представители 
делегаций подчеркнули, что особое внимание 
при выборе поставщиков уделяется наличию 
международной сертификации и высоким 
требованиям к поставляемой продукции. 

– Главное – соответствовать всем вы-
двинутым критериям. Из-за аномально вы-
сокого пластового давления Тенгиз являет-
ся технически сложным месторождением. 
Кроме того, здесь суровые климатические 
условия. В добываемой нами нефти при-
сутствует сернистый газ, который на 14% 
состоит из сероводорода. Именно поэтому 
компания предъявляет высокие требования 
к поставщикам – ведь от предоставленных 
ими материалов и услуг будут зависеть жиз-
ни тысяч работников на месторождении, 
– подчеркнули эксперты. 

Делегация ТШО также посетила ряд 
производственных объектов по производ-
ству гидравлических насосов, трансформа-
торов, электротехнического оборудования, 
смазочных материалов. 

– Мы производим центробежные насо-
сы. В нашей линейке продуктов есть насосы 
для перекачивания нефтепродуктов, для 
вспомогательных процессов и процессов 
обеспечения. Мы уже имеем опыт поставки 
таких насосов для казахстанских компаний, 
таких как АО «Мангистаумунайгаз», АО 
«Озенмунайгаз», АО «Эмбамунайгаз». На 
текущий момент мы находимся в процес-
се получения международного Стандарта 
IPС-A-610, сертификата, подтверждающего 
нашу способность производить и постав-
лять продукцию для нефтяной и газовой 
отрасли, – сообщил в ходе встречи с делега-
цией ТШО коммерческий директор ТОО 
«KARLSKRONA LC AB» Санжар Жораев. 

Встречались нефтяники и с акимом 
Шымкента Габитом Сыздыкбековым. По 
итогам переговоров было подписано четыре 
меморандума о сотрудничестве и поставке 
продукции. К числу новых партнеров «Тен-
гизшевройл» присоединились местные ком-
пании ТОО «Барыс-2007», ТОО «Baiterek 
Agro» и ТОО «IntermilkKazakhstan». Кро-
ме того, заключен контракт между ТОО 
«Hill Corporation» и «Тенгизшевройл» 
на поставку смазочных материалов.

Необходимо отметить, что ТШО до-
стиг самого высокого показателя казах-
станского содержания за последние годы 
– более 70%. Это один из самых больших 
показателей по стране.

ПРЕДОТВРАТИТЬ РАСТРАТУ
Минфин Казахстана проводит цифровизацию 
государственного аудита бюджетных расходов, 
включая внедрение модуля «Онлайн-бюджетный 
мониторинг». С начала года оперативным реаги-
рованием удалось предотвратить растрату свыше 
664 млн тенге.

Система «Онлайн-бюджетный мо-
ниторинг» обеспечивает возможность в 
режиме реального времени отслеживать 
целевое использование средств, автомати-
зирует контрольные процессы и позволяет 
быстро выявлять нарушения. В результате 
повышается прозрачность финансовых опе-
раций и улучшается эффективность управ-
ления бюджетными ресурсами.

Модуль позволяет в удаленном режиме 
отслеживать выплату заработной платы в 
организациях социального блока. Теперь 
мониторинг охватывает не только сферу 
образования, но и здравоохранения, куль-

туры, туризма и спорта. Ежедневно ана-
лизу подлежат транзакции более 140 млн 
тенге порядка 6 тысяч государственных 
учреждений.

В то же время превентивные меры не 
всегда эффективны в отношении злостных 
нарушителей, к которым применяются 
меры реагирования, отмечает финансовое 
ведомство. Так, в библиотечной системе 
одного из районов Западно-Казахстанской 
области в ходе выездного аудита были выяв-
лены незаконные выплаты на личный счет 
бухгалтера на сумму свыше 45 млн тенге. 

В Алматы после нескольких преду-
преждений со стороны территориального 
департамента Комитета внутреннего госу-
дарственного аудита Минфина управление 

образования города приняло решение об 
увольнении директора специализирован-
ной гимназии и группы бухгалтеров одной 
из общеобразовательных школ.

Важным этапом развития системы 
«Онлайн-бюджетный мониторинг» стало 
внедрение функции автоматической генера-
ции и рассылки уведомлений о выявленных 
рисках непосредственно объектам мони-
торинга. Одновременно информируется 

Агентство РК по противодействию корруп-
ции и его территориальные департаменты. 
Это еще раз подчеркивает превентивный 
характер принимаемых мер реагирования.

Модуль существенно сократил общее 
время, затрачиваемое на обработку боль-
ших объемов данных, а также на подготовку 
уведомлений аудиторами. Это, в свою оче-
редь, повышает оперативность и качество 
контроля.

Также Комитетом внутреннего госу-
дарственного аудита Минфина совместно 
АО «Центр электронных финансов» про-
рабатывается новый функционал возвра-
та неправомерно полученных бюджетных 
средств через мобильные приложения. 
Данное цифровое решение существенно 
упростит процедуры добровольного воз-
мещения в рамках превентивных мер.

Министр финансов РК Мади Такиев 
отметил, что ведомство стремится к циф-
ровизации всех своих процессов, внедряя 
современные технологии, с целью повы-
шения прозрачности, оперативности и 
эффективности управления бюджетны-
ми ресурсами. Он подчеркнул, что ис-
пользование цифровых инструментов, 
таких как модуль «Онлайн-бюджетный 
мониторинг», позволяет минимизиро-
вать влияние человеческого фактора, 
автоматизировать рутинные операции и 
повысить качество контроля.

В перспективе дальнейшее расшире-
ние функционала системы и интеграция с 
другими цифровыми платформами создадут 
единое, прозрачное и устойчивое простран-
ство для управления бюджетом. Это ста-
нет важным шагом на пути к построению 
эффективной системы государственных 
финансов, считает Минфин.

Коллаж Олега ЦХАЙ

РЫНКОМ ДВИЖЕТ ГОСУДАРСТВО
После двузначного роста в 25% в прошлом году на ипотечном рынке первый квартал текущего года 
показал снижение. Выдача новых ипотечных займов за январь – март снизилась на 5,7%. В целом лишь 
каждая четвертая заявка на ипотеку одобряется, остальным заемщикам отказывают.

По большому счету рынок ипотеки 
в Казахстане двигает главным образом 
Отбасы банк как в положительной, так и 
отрицательной динамике. Именно у него 
в первом квартале снизились на 10,4% (до 
₸225,2 млрд) показатели финансирования 
клиентов. И это сразу сказалось на рынке в 
целом. Эксперты Аналитического центра 
АФК в своем анализе связывают ситуацию 
в банке с относительно поздней выплатой 
государственной премии по жилищно-сбе-
регательным вкладам, из-за чего заемщики 
начали подавать заявки в конце квартала.

На этом фоне наблюдается увеличение 
доли рыночных программ банков второго 
уровня в выдаче новых ипотечных займов. 
Если 2024 году эта доля составляла 31%, 
то сейчас она выросла уже до 36% – мак-
симальный показатель за последние 8 лет. 
Понятно, что высокий рост в значитель-
ной степени носит временный характер, 
поскольку выдача Отбасы банком после 
выплат госпремии восстановится, а нега-
тивное воздействие высоких процентных 
ставок, которые сдерживают спрос на ры-
ночные займы, сохранится, как минимум, 
до конца года. Напомним, что повышенные 
инфляционные риски обуславливают высо-
кую вероятность сохранения базовой став-
ки на текущем уровне до конца 2025 года.

В целом доля одобрений по ипотечным 
заявкам снизилась с 31% до 24%, ниже сред-
него уровня по розничному кредитованию. 
Это связано с ростом доли заявок на ры-
ночные продукты, которые предполагают 
более жесткие требования к заемщикам, 
в то время как из-за задержки с выплатой 
госпремий обращения за льготными про-
дуктами сократились.

В портфеле займов лидерство по при-
росту занимают Народный банк (+6,2%) и 
БЦК (+2,0%). У Отбасы банка портфель, 
напротив, немного снизился (-0,5%) при 
сокращении объемов выдачи по льготным 
программам.

Качество портфеля по рынку сохраня-
ется высоким (просрочка 0,4%) в связи с 
жестким отбором заемщиков и благодаря 
значительной доле первоначального взноса 
(20-50%), но немного ухудшилось у Отбасы 
банка (с 1,7 до 2,3%) на фоне запрета на 

продажу проблемных долгов коллекторам.
Распределение заемщиков по сумме 

займа немного выросло на верхнем уров-
не в силу удорожания жилья, увеличения 
интереса со стороны заемщиков с более 
высоким уровнем дохода, способных пре-
тендовать на крупные займы в рамках ры-
ночных программ. Платежи по ипотечным 
займам сохраняются устойчиво ниже 50% 
от средней зарплаты (текущий уровень – 
36%) на фоне сопоставимого увеличения 
зарплаты и среднего размера платежа.

Таким образом, ипотечный рынок, по-
казавший снижение, не внес вклада в общий 
рост розничного кредитования. Ситуация 
также показала, что ключевая роль в форми-
ровании общей динамики ипотечного рын-
ка продолжает принадлежать государству. 
Объемы выдач по линии льготных программ 
по-прежнему формируют большую часть 
рынка, а любые изменения в механизмах 
или сроках реализации господдержки мгно-
венно отражаются на объемах и структуре 
спроса. В этом контексте высокая базовая 
ставка (16,5%), сохраняющаяся на фоне 
инфляционных рисков, оказывает сдержи-
вающее влияние прежде всего на рыночные 
ипотечные продукты: заемщики сталкива-
ются с высокой стоимостью жилищных кре-
дитов, что ограничивает платежеспособный 
спрос, перенаправляя его большую часть в 
льготный сегмент.

Отдельно стоит отметить снижение 
зависимости рынка от изъятий средств из 
ЕНПФ. Так, в первом квартале не наблю-
дается четкой связи между активностью на 
рынке жилья и пенсионными изъятиями. 
Тем не менее регулярные изъятия из пен-

сионной системы продолжают ухудшать 
финансовое обеспечение будущих пенси-
онеров и требуют обсуждения разумных 
ограничений для сохранения достойной 
пенсии в будущем.

По оценкам экспертов АФК, до конца 
года показатели выдачи ипотечных займов 
частично восстановятся в объеме за счет 
возобновления активности Отбасы банка 
на фоне расширения программ льготно-
го финансирования. Однако при текущем 
уровне ставок спрос на рыночную ипотеку 
будет оставаться подавленным, а структура 
кредитования рынка – зависимой от мер 
господдержки. 

В условиях ограниченного предложе-
ния доступного жилья в крупных городах, 
где сосредоточен основной спрос, и высо-
кой стоимости заемных ресурсов смещение 
фокуса рыночных участников в сторону за-
емщиков с более высоким доходом и парт- 
нерства с застройщиками становится не 
только логичным, но и неизбежным. Значит, 
ключевым фактором устойчивости ипотеч-
ного сегмента в краткосрочной перспекти-
ве остаются государственные механизмы, 
тогда как в рыночном сегменте высокие 
ставки продолжают выступать сдержива-
ющим фактором для широкой аудитории 
заемщиков.

Коллаж Олега ЦХАЙ
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«КЕЛЕШЕК МЕКТЕПТЕРІ»

КАДРОВЫЙ РЕЗЕРВ

БУДУЩЕЕ СТРОИТ 
МОЛОДЕЖЬ
Павлодарскую молодежь призывают не бояться 
попробовать свои силы в конкурсном отборе на 
зачисление в Президентский молодежный кадро-
вый резерв. 

При этом совершенно не важно, где 
человек работает – в государственном 
ли секторе, квазигосударственном или 
в бизнесе. Первоначальные требования 
к кандидатам – это высшее образование, 
пятилетний стаж работы, желательно по 
специальности, и знание государствен-
ного языка не ниже уровня В1 (это поро-
говый уровень языковых знаний, когда 
человек может свободно общаться на 
казахском на простые темы, понимать 
основную информацию в текстах и вы-
ражать свои мысли).

Особое внимание глава областного 
департамента Агентства по делам госу-
дарственной службы Асхат Искендиров 
обратил на возраст потенциального пре-
зидентского резервиста, на момент пода-
чи соответствующей заявки ему должно 
быть не более 36 лет. К примеру, если 
20 июня человеку исполняется 36 лет, а 
он успел подать документы на зачисле-
ние в Президентский кадровый резерв 
19 июня, его на законных основаниях 
туда зачислят. По закону молодежью в 
Казахстане считаются люди до 35 лет. 
Это важный нюанс, который специали-
сты просят во избежание недоразумений 
учитывать. 

Прием документов для зачисления в 
Президентский молодежный кадровый 
резерв стартовал 1 июня. Он продлится 
ровно месяц. Сделать это можно онлайн 
на сайте pkrezerv.gov.kz. Конечно, это 
только начало. Далее непосредственно 
сам отбор, который начинается со второ-
го этапа, стартующего в начале августа.

Сначала кандидаты продемон-
стрируют свою способность работать 
с текстовой информацией. К числово-
му тестированию допускается 50% от 
сдавших текстовые тесты. К примеру, 

если на этапе текстового тестирования 
было 10 тысяч человек по Казахстану, то 
к числовому экзамену будет допущено 
уже 5 тысяч человек.

Дальше сложнее – решение ситуаци-
онных задач (здесь круг претендентов еще 
больше сузится – до 600 человек, в том 
числе не более 100 по каждому отраслево-
му направлению), оценка компетенции с 
последующим интервью, цель которого –
выявить лидерские и аналитические ка-
чества будущего резервиста, а также его 
умение убеждать собеседника. Заклю-
чительный этап отбора – собеседование 
сначала с экспертной комиссией, а затем 
и с национальной. Именно она в итоге и 
отберет 50 лучших молодых специалистов, 
которые войдут в новый Президентский 
молодежный кадровый резерв. 

По опыту прошлого отбора в про-
грамму, запущенную по инициативе 
Главы государства, вошли 16 павлодар-
цев. Из них 10 уже занимают различные 
руководящие должности в местных ис-
полнительных органах, остальные пока 
продолжают трудиться в сфере государ-
ственного управления и в бизнесе. 

Президентский молодежный кадро-
вый резерв – это прекрасная возмож-
ность получить руководящую должность 
в сфере государственного управления 
без обязательного в этом случае стажа 
работы. Кроме этого, для резервистов 
организовывают дополнительное обу-
чение в Академии государственного 
управления. И в дальнейшем именно 
резервисты в случае освобождения 
должности в госорганах имеют преи-
мущества перед другими кандидатами, 
претендующими на свободное вакантное 
место. Именно поэтому павлодарскую 
молодежь и призывают не упускать 
возможность выявить свои лидерские 
качества, ценящиеся, кстати, не только 
в сфере государственного управления. 

Студенты Высшего кол-
леджа транспорта и ком-
муникаций посетили ТОО 
«Астанинский электро-
технический завод», где 
попробовали себя в роли 
молодых специалистов 
на производстве.

Инициатива, получившая назва-
ние «Путь в профессию: от колледжа 
к производству», проводится в рамках 
Года рабочих профессий, объявленного 
Главой государства Касым-Жомартом 
Токаевым. «Путь в профессию» – это 
системный проект по укреплению свя-
зей между производственной средой и 
образовательными учреждениями, при-
званный также стимулировать молодежь 
к техническим специальностям.

Основная задача мероприятия – по-
казать студентам четкую модель произ-
водственных процессов, определить их 
профессиональную ориентацию, дать 
возможность объединить знания и на-
выки. Также предполагается укрепление 
партнерства с Астанинским электротех-
ническим заводом (АЭТЗ), который уже 
несколько лет является надежным соци-
альным партнером колледжа.

В рамках программы студенты 
прошли инструктаж по технике безопас-
ности и ознакомились с работой заво-

да. В ходе специально организованного 
мас тер-класса ребятам рассказали о ню-
ансах работы с производственным обо-
рудованием, поделились информацией 
о современных требованиях в области 
электроснабжения и электротехники.

– С апреля я прохожу практику на 
этом заводе. Познакомился с внутрен-
ней структурой производства, приобре-
таю важные навыки, необходимые для 
будущей профессии. Этот опыт дал мне 
большую мотивацию, – рассказал сту-
дент 2-го курса профессионально-тех-
нического колледжа Айдос Балгынбек.

Ведущий маркетолог предприятия 
Анастасия Нелина сообщила о направ-
лении деятельности завода и поддержке 
молодых специалистов.

– Астанинский электротехнический 
завод – одно из ведущих предприятий на 

рынке Казахстана по производству раз-
личного оборудования. За более чем 13 
лет было реализовано около 3 000 про-
ектов. А количество штатных специали-
стов – около 300. Мы принимаем и даем 
возможность стажироваться многим 
студентам высших учебных заведений и 
колледжей. Мы активно распространяем 
информацию о деятельности завода, уча-
ствуем в ярмарках вакансий и системно 
работаем над привлечением молодых 
специалистов. К сожалению, многие 
современные молодые люди хотят рабо-
тать в офисе. Однако для развития стра-
ны необходимы такие производственные 
профессии, как сварщик, электрик, сбор-
щик металлоконструкций. Поэтому мы 
часто говорим, что у этих отраслей есть 
будущее, – поделилась Анастасия Нелина.

Инициатива «Путь в профессию: от 
колледжа к производству» предполага-
ет достижение конкретных результатов 
на стыке образования и производства. 
Такие встречи повышают интерес к 
техническим специальностям и позво-
ляют молодежи уверенно выходить на 
рынок труда.

– Мы создаем все условия для сту-
дентов и позволяем им проходить про-
изводственную практику. Это реальный 
шаг в подготовке будущих специалистов. 
Часть студентов, прошедших стажи-
ровку, трудоустроена на этом заводе, 
– заключил директор по производству 
АЭТЗ Дархан Максутов.

Это будут просторные 
светлые здания, построенные в 
соответствии с передовыми стан-
дартами по госпрограмме «Ке-
лешек мектептері». По инфор-
мации управления образования 
области, новые школы, каждая из 
которых рассчитана на 600 мест, 
расположены в пригородном по-
селке Водный областного центра 
и в Аягозском районе.  

В трехэтажных зданиях 
школ предусмотрено 28 учеб-
ных кабинетов, включая каби-
неты физики, химии, биологии, 
робототехники, графики и мо-
делирования, мастерские по 
обработке дерева и металла, 
кабинеты кулинарии и шитья, 
а также актовый зал, столовая, 
лаборатории, библиотека и чи-
тальный зал.

В рамках цифровой инфра-
структуры здания оснащаются 
30 интерактивными панелями, 
ноутбуками, стационарными 
компьютерами, принтерами. 

Также предусмотрены ковор-
кинг-зоны для учителей и уча-
щихся.

Для обеспечения безопас-
ности установлены 96 видео-
камер, система турникетов, 19 
эвакуационных выходов. В зда-
ниях полностью учтены требо-
вания инклюзивной среды: лифт, 
пандусы, тактильные дорожки, 
санитарные узлы для детей с 
особыми образовательными 
потребностями.

Инфраструктура для спорта 
включает открытые площадки для 
футбола, волейбола, баскетбола, 
беговые дорожки, а также боль-
шие и малые спортивные залы.

Всего в рамках проекта в 
области Абай предусмотрено 
строительство пяти школ на 
3 000 мест.

Ранее в текущем году по 
области были сданы школы в 
микрорайоне Карагайлы на 
1 200 мест и в Бескарагайском 
районе на 300 мест.  

Каждый день в летнем лагере 
«Jas қанат» школы-лицея № 64 имени 
Султанбека Кожанова был посвящен 
определенной тематике. Так, ко Все-
мирному дню охраны окружающей 
среды провели акцию «Сохраним 
природу – подумаем о будущем!». 
Дети рисовали на асфальте, изготав-
ливали поделки на мастер-классах. 

Еще одно мероприятие на тему 
«Национальные ценности – наследие 
для будущего поколения» проводи-
лось для укрепления национального 
самосознания учащихся, формирова-
ния интереса к культуре и искусству.

– Мы познакомили детей с тради-
циями и культурным наследием казах-
ского народа, с национальной кухней 
и ремеслами, ставили театральные по-
становки, им было очень интересно. 
А я провела мастер-класс по вязанию 
игрушек, – говорит мама ученицы 
6 «В» класса Дидара Оразалимова. 

Первый сезон завершен, впереди 
еще два других. Их участников так-
же ждут не менее интересные раз-
влекательные и полезные, а главное 
увлекательные события. 

Гульшат ТОЛЕГЕН, 
заместитель директора

по воспитательной работе 
школы-лицея № 64 г. Астаны

КАНИКУЛЫ

ЛАГЕРЬ – ЭТО НЕ ТОЛЬКО 
ВЕСЕЛО, НО И ПОЛЕЗНО
Лето в разгаре, а значит, и школьные каникулы уже вовсю на-
бирают обороты. Так, в школах столицы завершился первый 
сезон летних лагерей. Разнообразная программа, не просто 
увлекательная, но и познавательная, радовала детей на про-
тяжении десяти дней.

УЧЕБА 
С КОМФОРТОМ
Еще один шаг по преодолению нехватки 
ученических мест и созданию комфортных 
условий для обучения подрастающего 
поколения сделан в области Абай – к 
началу нынешнего учебного года рас-
пахнут двери две новые современные 
школы для 1 200 детей.

ОПЫТ НАЧИНАЕТСЯ 
С ПРАКТИКИ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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ВЕРНОСТЬ ПРИСЯГЕ

ПРЕМЬЕРА ДЕНЬ ОТЦОВ

Международная оперная акаде-
мия Astana Opera готовит пре-
мьеру оперы Винченцо Беллини 
«Капулетти и Монтекки». Исто-
рию о власти, долге, амбициях 
и любви, которая пробивается 
сквозь руины политических 
интриг, представят на сцене 
Большого зала «Астана Опера».

«НЕ ИГРАТЬ, А ЖИТЬ НА СЦЕНЕ»
В основу либретто, написанного Феличе Романи, 

легли вовсе не шекспировские строки, а итальянские 
хроники XVI века, где Капулетти и Монтекки – даже не 
враждующие роды, а настоящие политические силы.

Постановку доверили известным мастерам: 
дирижер-постановщик – кавалер ордена «Курмет» 
маэстро Руслан Баймурзин, режиссуру взял на себя 
заслуженный деятель Казахстана Евгений Чайников, 
за работу хора отвечал главный хормейстер «Аста-
на Опера», заслуженный деятель Казахстана Ержан 
Даутов.

В свою очередь вокальные коучи – заслуженные 
деятели Казахстана Азамат Желтыргузов, Жупар Габ-
дуллина и Джузеппе Акуавива (Италия) – помогли 
слушателям академии раскрыть образы и поработать 
над тонкими нюансами этой сложной музыки.

Как считает режиссер-постановщик Евгений 
Чайников, для слушателей академии эта постановка –
настоящая школа, поскольку большую роль здесь 
играют не только вокальное мастерство, но и спо-
собность проживать трагедию на сцене.

– Молодые исполнители учатся работать в ан-
самбле, взаимодействовать с партнерами, понимать 
внутреннюю мотивацию героев. Для меня важно, 
чтобы они начали мыслить сценически, а не только 
музыкально. Я бы сказал, что это опыт взросления как 
артистического, так и человеческого. Посыл поста-
новки в том, что настоящая любовь всегда идет напе-
рекор интересам сильных мира сего. Мы сознательно 
ушли от романтизации. Для нас эта история – о цене 
политической вражды, в которой чувства обречены. 
Их любовь, как крик внутри системы, которая не дает 
права на выбор, – рассказал Евгений Чайников.

На вопрос о том, как справляются артисты, ре-
жиссер-постановщик отвечает, что с энтузиазмом 
и самоотдачей.

– Я прошу их быть органичными, минимали-
стичными, не играть, а жить на сцене. Конечно, это 
требует внутренней дисциплины и зрелости. Но я 
вижу, как с каждой репетицией они растут, находят 
интонации, смыслы, детали. И это, безусловно, вдох-
новляет, – пояснил Евгений Чайников.

«ВЫСШАЯ СТУПЕНЬ ПЕВЧЕСКОГО 
МАСТЕРСТВА»
По словам дирижера-постановщика Руслана 

Баймурзина, ранее в «Астана Опера» звучали лишь 
отдельные арии из опер Винченцо Беллини.

– Этот композитор – поистине редкий гость 
на казахстанских сценах и тем ценнее возможность 
обратиться к его полноценному произведению. Му-
зыка Беллини – это подлинное bel canto, стиль не-
обыкновенной красоты и сложности. Он требует от 
вокалиста не только технической безупречности, но и 
большой эмоциональной отдачи, – замечает дирижер. –
Для наших солистов это, безусловно, своего рода испы-
тание, но и вдохновение одновременно: погружение 
в новую стилистику, в другой музыкальный мир. В то 
время как в Европе и Америке его творчество входит 
в репертуар многих оперных театров, у нас оно зву-
чит нечасто. И, думаю, тем интереснее для публики 
услышать нечто необычное, почти незнакомое, но при 
этом столь живое. Беллини – это высшая ступень пев-
ческого мастерства.

Маэстро признается, что постановочная команда 
думала адаптировать партитуру под современные 
реалии, в частности, заменить меццо-сопрано в пар-
тии Ромео на тенора.

– Однако мы сознательно отказались от этой идеи. 
Винченцо Беллини не зря выбрал именно такое голо-

совое сочетание: дуэты Джульетты и Ромео, сопрано и 
меццо-сопрано, звучат удивительно свежо, пронизаны 
особым тембровым сплетением. В мировом репертуаре 
таких дуэтов немного, и мы сочли важным сохранить 
авторский замысел. Все-таки театр – это живое искус-
ство, но оно требует уважения к первоисточнику. При 
всей открытости к новым взглядам, мы не имеем права 
произвольно менять классику. Важно, чтобы работа 
художников по костюмам и гриму была безупречной –
зритель должен видеть перед собой не женщину в муж-
ской роли, а полноценного героя, воплощенного на 
сцене. Такая практика соблюдается во всех ведущих 
театрах мира, и мы не можем быть исключением, – 
добавил Руслан Баймурзин.

Так, партию Тибальта готовят Аблай Бекен, Белал 
Қуаныш, образ Ромео воплотит Василиса Савкина, 
Капеллио – Шынгыс Расылхан, в партии Лоренцо 
на сцену выйдут Султан Бакытжан, Адиль Султан, в 
роли Джульетты выступят Айгерим Темирбекова и 
Дильназ Омарханова.

– Интересно, что в оркестровой ткани Беллини 
чувствуется родство с Россини и Доницетти – компо-
зиторами его эпохи. Для оркестра партитура требует 
особого подхода к стилистике. Здесь оркестр не про-
сто сопровождает певцов, а становится полноценным 
действующим лицом. Он ведет драматургическую 
линию, передает характеры, внутренние конфликты 
и, конечно, самую суть – любовь, которая, несмотря 
на вражду и предрассудки, остается центром этого 
музыкального мира, – заключил дирижер.

Посмотреть оперу «Капулетти и Монтекки» 
можно в театре «Астана Опера» 26 июня. Премьера 
обещает стать одним из значимых дебютов фестиваля 
«Опералия».

С ПАПОЙ 
ЧИТАТЬ 
ВЕСЕЛЕЕ!
В Астане прошла встреча 
в формате READx под назва-
нием «Әкемен оқыған бір 
кітап» («Книга, прочитанная 
с папой»), приуроченная ко 
Дню отцов. Теплое литера-
турно-познавательное ме-
роприятие собрало семьи, 
чтобы через книгу погово-
рить о важном – о роли отца 
в жизни ребенка, о традициях, 
внимании и доверии.

В Казахстане День отцов отмечается с 2023 
года каждое третье воскресенье июня. Праздник 
направлен на укрепление роли отца в семейных 
и общественных ценностях и повышение зна-
чимости отцовства в воспитании детей.

Мероприятие «Әкемен оқыған бір кітап» 
организовано Национальной академической 
библиотекой РК совместно с ГККП «Методи-
ческий центр» акимата города Астаны.

В ходе мероприятия руководитель библио-
теки Кумис Сеитова отметила важность дан-
ного мероприятия, подчеркнув, что подобные 
инициативы способствуют развитию традиций 
совместного семейного чтения, духовному сбли-
жению поколений и воспитанию уважительного 
отношения к родителям.

Участники мероприятия рассказали о своих 
любимых книгах и поделились воспоминаниями 
о произведениях, которые они читали или об-
суждали вместе с папами. Они выражали свои 
впечатления от прочитанного, а также делились 
личными размышлениями. В рамках встречи так-
же состоялись открытые диалоги с известными 
детскими писателями, насыщенные обсуждения 
литературных произведений, творческие зада-
ния и интерактивная сессия «вопрос-ответ».

В мероприятии приняли участие активные 
читательские семьи, детские писатели, педагоги, 
школьники, библиотекари и постоянные чита-
тели библиотеки.

К слову, яркие события ожидаются и в сам 
День отцов – 15 июня. Например, в Астане 
пройдет спортивно-познавательное мероприя-
тие по стрельбе из лука Sadaq Aty. Состязание 
проводит Казахстанская Ассоциация Даму со-
вместно с городским управлением внутренней 
политики.

Это уникальная возможность для отцов и 
детей приобщиться к традиционному казах-
скому искусству стрельбы из лука, провести 
время вместе, укрепить взаимопонимание и 
почувствовать дух национальных традиций в 
современной форме.

Мероприятие состоится на территории 
стрелкового клуба Sadaq Aty – одного из веду-
щих пространств в Астане, популяризирующих 
стрельбу из лука среди молодежи и семей.

В столице на фасаде од-
ного из зданий района 
Сарыарка состоялось 
торжественное откры-
тие патриотического 
мурала «Ұлттық ұлан – ел 
айбыны», посвященного 
служебно-боевой дея-
тельности военнослу-
жащих Национальной 
гвардии МВД РК.

Честь торжественно открыть 
мурал была предоставлена военно-
служащим срочной службы Да-
ниялу Сарсенгалиеву и Нуржану 
Жумабек улы, проявившим бди-
тельность и самоотверженность 
во время службы.

Даниял Сарсенгалиев оперативно 
оказал первую медицинскую помощь 
девушке с признаками эпилептическо-
го приступа. Нуржан Жумабекулы 
первым заметил возгорание на рынке 
«Шарын», своевременно доложил о 
происшествии, вызвал подкрепление, 

после чего гвардейцы организовали 
оцепление места пожара.

Арт-объект украсил фасад здания 
в сквере на пересечении улиц Сейфул-
лина и Кубрина. Мурал стал символом 
признания вклада гвардейцев в обеспе-
чение общественной безопасности, 
воспитания подрастающего поколе-
ния в духе патриотизма и преданно-
сти Родине.

Инициаторами создания мурала 
выступили Национальная гвардия со-
вместно с акиматом района Сарыарка.

– Этот мурал – выражение глубо-
кой благодарности нашим военнослу-
жащим. Через искусство мы говорим 
о тех, кто день и ночь стоит на страже 
правопорядка, кто с честью несет служ-
бу. Уверен, что мурал станет важным 
элементом патриотического воспита-

ния молодежи и будет напоминанием о 
долге перед Родиной, – отметил заме-
ститель главнокомандующего Нацио-
нальной гвардии по воспитательной и 
социально-правовой работе Кайрат 
Умбетов.

Заместитель акима района Са-
рыарка Динмухаммед Кулдашов в 
своем выступлении подчеркнул куль-
турную и воспитательную значимость 
проекта.

– Мы стремимся не только улуч-
шать внешний облик города, но и на-
полнять его глубоким содержанием. 
Появление этого мурала – важный 
шаг в формировании уважительного 
отношения к службе и тем, кто ее несет. 
Нет никаких сомнений в том, что он 
станет частью городской идентично-
сти и объектом гордости для жителей 
района, – сообщил он.

Графическое изображение уже 
вызвало большой интерес у горожан 
и гостей столицы. Оно стало поводом 
для гордости за тех, кто каждый день 
обеспечивает безопасность страны.

Фото пресс-службы 
Национальной гвардии МВД РК

«ҰЛТТЫҚ ҰЛАН – ЕЛ АЙБЫНЫ»

И КОЛЕТСЯ, И ЖЖЕТСЯ, 
КАК ТЕРНОВНИК…
СТРАСТИ МЕЖДУ КАПУЛЕТТИ И МОНТЕККИ РАЗГОРЯТСЯ 
НА СТОЛИЧНОЙ СЦЕНЕ


